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Е Л О Ч Е С Т И
ЖИВОТНОВОДОВ

Короток зимний день, а 
забот на селе нисколько не 
меньше, чем в летнее время. 
Надо заблаговременно под
готовить для будущей весны 
технику и сельскохозяйст
венные орудия, доставить 
на поля как можно больше 
удобрений, подготовить доб
ротные семена, обучить ме
ханизаторов. Но главная за
бота — благополучно про
вести зимовку скота. Вот 
почему каждый час зимне
го дня до предела насыщен 
энергичным трудом.

Вступая в зимний сезон, 
мастера животноводства 
страны в письме на имя то
варища Л. И. Брежнева да
ли слово приложить все си
лы, чтобы в зимние месяцы 
неуклонно повышать про
дуктивность скота, постоян
но увеличивать производство 
продукции. Отвечая передо
викам, Л. И. Брежнев выска
зал уверенность, что эта 
инициатива найдет самую 
широкую поддержку. «Ду
маю, что партийные органи
зации колхозов и совхозов, 
районов, областей, краев И 
республик по достоинству 
оценят ваш призыв, примут 
все меры к организованному 
проведению зимовки скота, 
окажут труженикам села 
всестороннюю помощь в ре
шении важной задачи уве
личения производства мяса, 
молока, других ценных про
дуктов».

Центральный Комитет
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановле
ние «О мерах по обеспече
нию успешного проведения 
зимовки скота в период 
1977—78 года». В этом доку
менте большого политиче
ского и организационного 
значения определена широ
кая программа деятельности 
партийных, советских и хо
зяйственных органов, руко
водителей колхозов и совхо
зов, специалистов в самое 
трудное время для животно
водства.

Минуло почти два месяца 
стойлового содержания скота 
в области. Время показа
ло, что успешно идет дело 
в тех хозяйствах, где хоро
шо подготовили к зимнему 
сезону' фермы, подвезли к 
ним необходимый запас кор
мов, наладили их приготов
ление. Хозяйская предпри
имчивость позволяет при 
меньшей затрате кормов по
лучать больше продукции.

Естественно, в зимний пе
риод несколько снижаются 
суточные надои молока, так 
как дойное стадо меньше 
получает сочных кормов, 
часть коров уходит в запуск. 
Но при умелом сбалансиро
вании кормовых рационов, 
при четкой организации тру
да и зоотехнической работы 
удается сохранить достаточ
ный уровень продз’ктивности 
ферм, чтобы неуклонно уве
личивать валовое производ
ство продукции. Устойчиво 
работают с начала стойлово
го периода животноводче
ские комплексы ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко. На ком
плексах этого хозяйства 
сейчас получают ежедневно 
на три тонны молока боль
ше, чем в прошлом году, и 
издаивают по 9 килограм
мов от коровы — почти иа 
килограмм больше, чем год 
назад. В совхозе имени 
50-летия СССР благодаря 
хорошо налаженному приго
товлению кормосмесей су
точные надои в октябре бы
ли также на уровне 9 кило-

I
граммов. Стабильной была 
•продуктивность дойного ста
да и в ноябре.

Хороших показателей до
биваются передовые живот
новоды Кожевниковского 
района. Например, на Воро- 
нОвской ферме Совхоза име
ни XXI съезда КПСС в ок
тябре надой от коровы со
ставил свыше 300 килограм
мов. Не на каждой ферме 
такой надой имеют даже в 
лучшее летнее время. Скот
ница совхоза имени XXII 
съезда КПСС В. В. Щерба
това, ухаживающая за мо
лодняком, добилась в ок
тябре суточного привеса 
каждого теленка свыше ки
лограмма. В Первомайском 
районе доярка Ломовицкой 
фермы С. А. Сушкевич на
даивает от коровы в день по 
13,5 килограмма молока.

Подобные примеры само
отверженного труда живот
новодов есть в каждом рай
оне, в каждом хозяйстве. 
При ограниченных запасах 
кормов, особенно концентри
рованных и сочных, забот
ливые животноводы, истин
ные мастера своего дела, до
биваются высокой продук
тивности скота.

В нынешнюю трудную 
зимовку особое значение 
приобретает рациональное 
использование кормов. В по
становлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР ска
зано: «Обеспечить рацио
нальное использование всех 
кормовых ресурсов, четкую 
организацию переработки и 
приготовления кормов, по
вышение их питательной 
ценности с тем, чтобы каж
дый килограмм корма 
скармливался только в при
готовленном виде, с макси
мальной отдачей». Эти же 
требования предъявлены к 
партийным, советским, сель
скохозяйственным органам, 
к руководителям и специа
листам совхозов и колхозов 
в постановлениях бюро об
кома КПСС о мерах по ус
пешному проведению зимов
ки скота и о строительстве 
кормоцехов.

В этом направлении в об
ласти проделана значитель
ная работа. Построено 50 и 
заканчивается строительство 
30 кормоцехов. В ряде хо
зяйств с первых дней зимов
ки эффективно используют 
кормоцехи, обеспечивая пе
реработку сена, соломы, си
лоса и других кормов, при
готавливая высококачествен
ные смеси.

Однако, как показывает 
проводимый рейд народного 
контроля, печати, радио к 
телевидения, не везде с пол
ной ответственностью реша
ют проблемы кэрмоприго- 
товления. В Зырянском, 
Асиновском, Первомайском 
и Кожевииковском районах 
не все сданные в строй цехи 
используются на полную 
мощность. Очень часты про
стои то из-за технических 
неполадок, то из-за Недо
статков в организации тру
да. При хорошей поста
новке дела один кормо
цех может обеспечить смс- 

■ сями не только ту ферму, на 
которой он находится, но и 
все животноводство хозяйст
ва. Эта возможность ис
пользуется, к сожалению, 
лишь в отдельных хозяй
ствах.

Надо сказать, что област
ное производственное управ
ление сельского хозяйства 
не установило с первых дней 
зимовки должного контроля 
за работой кормоцехов. Хо

зяйствам не оказывается 
должная помощь в отладке 
механизмов в кормоцехах, 
не налажено как следует 
снабжение запасными ча
стями. Не проявляет необхо
димой оперативности в этом 
деле объединение Сельхоз
техника.

Еще осенью шла речь о 
том, чтобы обеспечить каж
дую ферму комплексом ви
таминно-минеральных пре
паратов. Но, как показала 
проверка, в большинстве хо
зяйств и в помине нет этих 
препаратов. Редко использу
ются такие приемы, как ви
таминизация кормов и жи
вотных, дрожжевание, осо
лаживание концентрирован
ных кормов.

Организация правильного 
кормления животных — пер
востепенное дело руководи
телей хозяйств, специали
стов, всех работников жи
вотноводства. Партийные ор
ганизации призваны взять 
это дело под неослабный 
контроль.

В эти зимние дни партий
ные организации усилили 
идейно-воспитательную и 
организаторскую работу сре
ди животноводов, направили 
на фермы лучших механи
заторов из числа коммуни
стов и комсомольцев. По- 
боевому действуют партий
ные группы Вершининекого 
комплекса ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко, ферм колхоза 
«Сибиряк» и совхоза «Нови- 
ковский». Регулярным под
ведением итогов работы, 
своевременным поощрением 
отличившихся в труде эти 
партгруппы умеют поддер
жать здоровый азарт, задор в 
соревновании. Именно на 
фермы перенесен сейчас 
центр организаторской и по
литической работы. Отсюда 
начинается рабочий депь 
руководителей хозяйств, 
партийных работников, спе
циалистов.

Однако не везде организа
торская и политическая ра
бота среди животноводов, 
забота о комплектовании 
ферм кадрами еще достигла 
того уровня, который необ
ходим для решения сложных 
и напряженных задач в этой 
жизненно важной отрасли. 
Нередко нс предъявляется 
должной требовательности к 
руководителям и специали
стам хозяйств за безуслов
ное выполнение государст
венных планов заготовок 
продуктов животноводства, 
обеспечение сохранности по
головья и повышение его 
продуктивности. В связи с 
известными трудностями 
кое-где ослабла трудовая 
дисциплина, участились про
гулы и нарушения распо
рядка дня. Партийные орга
низации призваны остро реа
гировать на все изменения 
в настроении людей, всемер
но способствовать укрепле
нию дисциплины, поддер
живать в коллективах высо
кий трудовой настрой. На
дежной опорой в этом деле 
должен стать бригадный 
хозрасчет.

Зимовка скота — трудный 
экзамен. Дело чести живот
новодов—широко развернуть 
социалистическое соревнова
ние за образцовое проведе
ние зимовки, за увеличение 
продуктивности всех видов 
скота и птицы,, получение 
максимальной отдачи от 
каждого килограмма корма, 
за высокую культуру произ
водства и полную сохран
ность поголовья.

ПО ПРИМЕРУ
Сто тысяч рублей дохода 

принесло колхозу имени 
Свердлова Толочинского рай
она льноводческое звено лау
реата Государственной пре
мии СССР Г. Короткевича. В 
нынешнем году, применяя 
передовую агротехнику, ме
ханизаторы собрали ■ в сред
нем брлее семи центнеров

Л А У Р Е А Т А
волокна с каждого гектара.

Члены звена своевременно 
подготовили тресту, тщатель
но ее отсортировали, что 
обеспечило высокое качество 
продукции. Первым в обла
сти, выполнив социалисти
ческие обязательства юби
лейного года, звено начало 
подготовку к борьбе за уро
жай будущего года.

Свыше тысячи тонн гото
вой к обработке тресты по
ступает сейчас ежедневно на 
заготовительные пункты от 
колхозов и совхозов Витеб
ской области. По примеру 
лауреата завершают годовые 
задания по продаже ценного 
сырья льноводы Оршанского, 
Толочинского, Докшицкого и 
других районов.

(Корр, ТАСС).
Витебск, /

Старейший вальщик Комсомольского леспромхоза Ша- 
рип Мустафович Хайрулин скоро отметит 25-летие рабо
ты в лесной промышленности. Его труд оценен высшей 
правительственной наградой — орденом Ленина.

В юбилейном году лесосечная бригада Ш. М. Хайрулина 
на 4,5 тысячи кубометров опережает план, успешно спра
вилась с обязательствами, принятыми в честь 60-летия 
Великого Октября.

Фото Е. Лисицына.

З и м а  н а  ф е р м а х

К о р м а — к о р м а м и ?

а д е л а —
Хотя нынче в хозяйствах 

Чаинского района более ор
ганизованно и с лучшим ка
чеством, чем в прошлом ГО

ДУ, управились с полевыми 
работами, запас грубых ' и 
сочных кормов для ферм 
небогатый. С концентратами 
совсем туго. Вот когда бы 
сослужили добрую службу 
пойменные луга, но они 
нуждаются в мелиорации, , а 
эта работа пока на точке за
мерзания. Мало того, отдель
ные ранее служившие ис
точником накопления кор
мов угодья превратились в 
законсервированные объек
ты мелиорации. Под дерев
ней Васильевкой в совхозе 
«Коломинский» несколько 
лет назад началось строи
тельство долголетнего куль
турного пастбища. Мелиора
торы перерыли пашню, раз
бросали трубы и этим огра
ничились. Участка, где рань
ше пасли четыре гурта да 
еще вдобавок косили сено, 
теперь едва хватает для 
пастьбы одного.

Однако чаинские хозяйст
венники и животноводы, как 
и в прежние годы, действуют 
сегодня по принципу, кор
ма — кормами, а дела — де
лами. Ни на одной ферме мы 
не слышали жалоб на нехва
тку кормов. Разговор велся 
примерно в таком духе: на
до еще больше уделить вни
мания приготовлению кор
мов, их сохранности, уси
лить контроль за качеством, 
сделать все возможное для 
того, чтобы в нынешнюю зи
мовку взять больше про
дукции.

В том же совхозе «Коло- 
минский», где на условную 
голову приходится 12,3 цен
тнера кормовых единиц, а 
кормоцех пока не готов, кор
ма приготавливают всеми 
доступными средствами. По
ливают соленым раствором 
солому, дрожжуют или запа
ривают концентраты, в ито
ге — устойчивая продуктив
ность скота. ,

Совхоз «Северный» богаче 
кормами, и кормоцех пущен, 
правда, пока никак не идет 
подача сена. Наматывается 
на вал, и все тут,

Тех, кто работает в кормо
цехе, мы не застали 'на ме
сте. Уехали ® совхоз «Еуя- 
дюрскитЬ- посмотреть -кормо-

д е л а м и
кухню в работе. Строили по 
проекту, была и схема мон
тажа оборудования. Но мест
ным специалистам не при
ходилось видеть действую
щих установок, иначе сов
хозные умельцы загодя бы 
заменили отдельные нена
дежные узлы.

Цех в Бундюре временно 
не работал. Из-за большой 
нагрузки погнулся вал кор
мораздатчика. Все-таки го
сти из Гореловки получили 
ответ на беспокоивший их 
вопрос, как улучшить пода
чу сена на центральный 
транспортер. Вместо завод
ского с пальцевидной насад
кой решили установить на 
кормораздатчике вал с сег
ментами-ножами. t

Кормоцех в Бундюре ра
ботает с позапрошлого года.

— Мук с ним приняли 
предостаточно, — рассказы
вает главный инженер сов
хоза В. В. Лухтан. — Кор
мокухня изменила свой пер
воначальный вид. Нынче 
утеплили помещение, поста
вили калорифер. Два года 
работали с одной «Винни- 
чанкой», а теперь их две. 
Есть мысль установить еще 
один обособленный электро
двигатель с приводом на 
вал кормораздатчика. По
дача сена по-настоящему не 
отрегулирована. С увеличе
нием оборотов, думаю,, ре
шим и эту проблему.

Как бы там ни было, цех 
работает, и в том, что он 
необходим, здесь убедились 
на собственном опыте.

— Животные поедают все
без остатка, — говорит 
директор совхоза А. Г. Сан- 
даюов. — Ждать, пока вы
правят или заменят вал, нам 
недосуг. Завтра же наладим 
подачу сена вручную. §

Бережное расходование 
кормов в Бундюре — давняя 
традиция. Во всем чувст
вуется порядок. Учет дове
рен фуражиру с большим 
опытом бухгалтерской рабо
ты М. А. Янчуковой. Совхоз 
выполнил двухлетний план 
продажи молока и годовой 
по мясу. При большом запу
ске коров суточные надои 
держатся на уровне прошло-^ 
го года,

Я .  ГО Ц УЦ УР А ,
■«. наш еоб. корр.
. Чаннскнй- район.

З А О Ч Н А Я
РАБОЧАЯ ПЛАНЕР

А буквально рядом рабо
тали профессиональные ка
менщики, строили 78-квар
тирный дом. И вот между 
новичками и профессионала
ми развернулось негласное 
соревнование. Вскоре брига
да Д. Н. Панковского уже ни 
в чем не уступала професси
оналам. Поэтому, когда в 
нынешнем году коллектив 

Есть на нашем заводе под- бя в новом деле, .и почти взялся за кладку 40-квар- 
разделение, которое, на пер- всем приглянулась эта рабо- тирного дома на улице Ко- 
вый взгляд, никакого отно- та. Они прошли хорошую товского, работа заспори- 
шения к выпуску режущих школу мастерства у̂  ‘опыт- лась с первых же дней, 
инструментов не имеет. Это ных строителей и сейчас ра- Среднемесячная выработка 
коммунальный отдел капи- ботают на равных с ветера- на каждого каменщика со- 
тального строительства. Но нами. ставила 150 процентов. Сро-
при всей своей отдаленности Одной из лучших в отделе ки кладки были значитель- 
от технологии изготовления считается бригада каменщи- но сокращены, снижена се- 
сверл, метчиков и плашек ков под руководством Д. Н. бестоимость работ, 
строители на заводе пользу- Панковского. Уже семь лег Сейчас бригада возводит 
ются очень большим автори- Дмитрий Николаевич рабо- девятиэтажный жилой дом 
тетом. И они это заслужили, тает на заводе. За это время на улице Советской. Каж- 
Ведь только за последние он обучил своему делу дый день заводчане, проходя 
несколько лет в результате немало рабочих. мимо этого объекта, с удоз-
их плодотворного труда кол- В 1976 году для строитель- летворением отмечают, как 
лектив получил прекрасный ства девятиэтажного 170- споро продвигается работа у 
спортивный комплекс, не- квартирного дома для ма- наших строителей. А  те взя- 
сколько жилых домов, дет- лосемейных была создана ли обязательство сдать дом 
скую поликлинику и детский бригада из 25 человек. В ней досрочно — в конце 1978 го- 
сад. Полным ходом идет от- были токари, фрезеровщи- да.
делка огромного администра- ки, термисты и электрики — Много радости доставляют 
тивного корпуса, закладыва- в общем, кто угодно, толь- нам строители. И можно 
ются фундаменты для строи- ко не ‘строители. За корот- смело говорить, что в выпу- 
тельства еще нескольких кий .срок Д. Н. Панковский ске основной продукции за- 
жилых домов. всех их обучил кирпичной вода есть значительная доля

Кто они — наши строите- кладке. Причем рабочие их труда. Потому мне и за- 
ли? Такие же в недавнем учились мастерству с ог- хотелось рассказать об од- 
времени цеховые парни и ромным интересом и же- ной из лучших бригад в «За- 
девчата, как и мы. Когда ланиём, не уходили со строй- очной рабочей планерке», 
был объявлен набор в строи-. площадки до тех пор, пока С. ПОДЛЕСНЫЙ,
тельные бригады, они пошли у них не получалось, все так, термист завода режущих 
добровольцами испытать се- как требовалось. инструментов.

ЗАВОДСКИЕ
СТРОИТЕЛИ

В УЩЕРБ
Наше звено аккуратно вы

полняет задания по сборке 
судовых и железнодорожных 
манометров. Но дается план 
нам ценой слишком больших 
усилии, слишком большого 
напряжения. На 28 ноября 
мы изготовили 15.600 судо
вых манометров из восем
надцати тысяч по месячной 
программе. За три дня пред
стоит собрать две тысячи 400 
шту̂ к. Немного, если бы де
тали поступали строго по 
графику'. Но этого нет.

28 ноября утром вместо 
сборки судовых манометров 
мы были вынуждены зани
маться иным делом: помо
гать гдоьгйм бригадам. С ут
ра оказались непоставлен- 
ными корпуса. Их подвезли в 
половине одиннадцатого. 
Только к одиннадцати часам 
конвейер заработал в пол
ную силу. Надолго ли? Не 
думаю, так как корпусов 
хватит звену часа на два. 
Подвезут ли новые? Как по-

КАЧЕСТВУ
называет практика, каждый 
день мы вынуждены пере
страиваться не менее трех 
раз.

Следует объяснить, что 
стоит за словом «перестраи
ваться». Это, по меньшей ме
ре, потеря Десяти минут. Это 
время необходимо, чтобы за
пустить в дело новые детали, 
сменить инструмент. 10—15 
минут проходит, пока работ
ницы войдут в ритм. Таким 
образом, ежесменно мы- теря
ем' не менее сорока минут.

И вот результат. Звено вы
нуждено наверстывать вре
мя за счет увеличения скоро
сти сборки, за счет сверх
урочных. Возрастает ско
рость — снижается качество. 
И хотя большинство сборщиц 
имеют достаточный опыт и 
относятся к делу со всей от
ветственностью, ускорение 
производственного ритма не 
может не сказаться. 'Нередко 
приборы, собранные в самые 
«пиковые» часы, возвраща
ются на доработку.

Еще одна немаловажная 
деталь: наше звено нарушает 
процесс сборки манометров, 
задает ритм другим звеньям 
и бригадам цеха. Так'что ес
ли нерегулярно поступают 
нам детали, то лихорадит 
весь участок, цех.

Кто виноват в срывах по
ставок деталей? С покраской 
задерживает шестой цех, за
паздывает с поставкой шиль
диков литография пятого 
цеха. Это конкретные винов
ники. Но, думается, в конеч
ном счете это недоработка 
руководителей завода. Они 
не могут добиться такого по
ложения, когда план постав
ки комплектующих изделий 
являлся бы для цехов зако
ном, обязательным для ис
полнения.

Сейчас все трудовые кол
лективы, весь советский на
род трудятся под девизом 
«Юбилейному году — удар
ный финиш!». Наше звено 
полно желания внести свой 
вклад в общее дело. Но для 
Этого нужны условия.

Р. УРВАНЦЕВА, 
звеньевая слесарей-сбор
щиц манометрового заво

да.

Р е з о н а н с  « Р а б о ч е й  п л а н е р к и »

« П Л А Н  Т Р Е Х  Л Е Т - Д О С Р О Ч Н О »
23 ноября с. г. в нашей 

газете было опубликовано 
под таким заголовком вы
ступление бригадира Ком
сомольске - молодежной 
бригады цеха № 8 мано
метрового завода Галины 
Беловой. Бригада, успешно 
работая в юбилейном году, 
решила завершить план 
трех лет пятилетки к про
фессиональному празднику 
— Дню машиностроителя,

rd есть 28 сентября 1978 
года. Бригадир Г. Белова в 
связи с этой инициативой 
внесла несколько предло
жений.

Как сообщил начальник 
цеха № 8 Марк Павлович 
Ширман, смежные участки 
улучшили работу. Члены 
бригады повышают свою 
квалификацию, приобрета
ют вторую специальность.

Цеховые экономисты охот
но помогут бригаде проана
лизировать результаты ра
боты.

Что Касается соревнова
ния с бригадой Анатолия 
Струка с подшипникового 
завода, то заводской 
комитет ВЛКСМ, думается, 
поможет его развертыва
нию.

ЕШШШШ

й г н Й в
ПО СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ
Д  МОСКВА

Партию полевых влаго
меров зерна выпустил 
приборостроительный за
вод «Манометр». Малогаба
ритный переносный при
бор, в отличие от громозд
ких лабораторных собрать
ев предназначен для рабо
ты непосредственно в по
левых условиях. Простой и 
надежный в эксплуатации, 
прибор поможет агрономам 
определять уровень влаж
ности зерна, степень его 
спелости, сроки уборки и 
оптимальные условия суш
ки урожая.

Д  КИЕВ
Новые вещества, замед

ляющие коррозию метал
лов, синтезированы в по
литехническом институте.
По эффективности они пре
восходят другие подобные 
препараты. Новинка может 
применяться также для тра
вления алюминия, оцинко
ванного железа, при про
мывке и очистке котлов, 
для защиты оборудования 
при разведке, добыче и пе
реработке нефти. Эти ве
щества, соприкасаясь с ме
таллами, образуют тончай
шую пленку, препятствую
щую окислению.

(29 ноября, ТАСС).

У К А З

Президиума Верховною  Совета Р С Ф С Р  
ОБ У Ч Р Е Ж Д Е Н И И  НАГРУДНОГО ЗНАКА 
«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ТОРГОВЛИ РСФСР»

Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет:
1. Учредить нагрудный знак «Заслуженный работник 

торговли РСФСР» для лиц, удостоенных почетного звания 
заслуженного работника торговли РСФСР.

2. Утвердить описание нагрудного знака «Заслуженный 
работник торговли РСФСР» (прилагается).

3. Изложить пункт 4 Положения о почетном звании за- 
служенного раоотника торговли РСФСР, утвержденного 
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 15 ию
ня 1966 года (Ведомости Верховного Совета РСФСР, 
1966 г., № 25, ст. 519), в следующей редакции:

«Лицам, удостоенным почетного звания заслуженного 
работника торговли РСФСР, вручается грамота Президиу
м а Верховного Совета РСФСР и нагрудный знак «Заслу
женный раоотник торговли РСФСР» установленного об
разца.

Нагрудный знак «Заслуженный работник торговли 
РСФСР» носится на правой стороне груди».

4. Устанорйть, что нагрудный знак «Заслуженный ра
ботник торговли РСФСР» вручается также лицам, удосто
енным ■ почетного звания заслуженного работника торгов
ли РСФСР до издания настоящего Указа.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X. НЕШКОВ.

Москва, 29 ноября 1977 года.

ЕСТЬ ГОДОВОЕ ЗАДАНИЕ!
КАРАГАНДА, 29 ноября. 

Сегодня горняки шахты 
«Михайловская* 1 досрочно 
выполнили задание второго 
года пятилетки. Потребите
лям отправлено более двух 
миллионов тонн коксующе
гося угля. В результате 
строгого режима экономии

каждая его тонна обош
лась на 39 копеек дешевле 
плановой.

В этом году на предприя
тии завершена комплексная 
механизация добычи угля. 
В результате в месяц на 
каждого шахтера добыто бо
лее чем по 140 тонн угля.

(ТАСС).
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В Д Р У Ж Б Е
С С О С Е Д Я М И

По итогам предоктябрьско
го социалистического со
ревнования коллектив Том
ского домостроительного 
комбината занял первое ме
сто среди строительных ор
ганизаций в городе и по 
Министерству строительства 
СССР. Комбинат справился 
со всеми основными эконо
мическими показателями: 
сдано в эксплуатацию 60 
тысяч квадратных метров 
жилья. 10 бригад монтажни
ков, отделочников, плотни
ков. бетонщиков выполнили 
свои обязательства. Среди 
них коллективы, руководи
мые Ф. И. Лиром, Л. К. Бок- 
лаг, Н. К. Айнагуловым, 
В. А. Ивлевым.

Сейчас коллектив стремит
ся успешно завершить зада
ние Юбилейного года. Задачи 
большие — необходимо 
сдать треть годового объема 
жилья.

Будущий год для нас дол
жен стать переломным. Ос
новная задача — выйти на 
проектную мощность. Ее ре
шение зависит от всего кол
лектива, и в первую очередь 
от его авангарда — комму
нистов. Мероприятия .по ос
воению мощностей завода 
утверждены парткомом ДСК, 
разработаны и утверждены 
также мероприятия по улуч
шению партийно-политиче
ской работы на период ре
конструкции и освоения 
мощностей завода КПД.

Большим резервом повы
шения эффективности и ка
чества работы является 
улучшение организации со
циалистического соревнова
ния. Партком, администра
ция и профсоюзная органи
зация комбината совместно 
с комитетом комсомола раз
рабатывают условия социа
листического соревнования 
на 1578 год. При этом мы 
стараемся учитывать поло
жительный опыт других до
мостроительных комбинатов 
Сибири.

Томичи хорошо знают о 
том, что уже несколько лет 
продолжается трудовре со
перничество двух соседних 
областей — Томской и Кеме
ровской. Наша областная га
зета постоянно информирует 
читателей о нем, рассказыва
ет о трудовых делах кеме- 
ровчан. Хотелось бы, чтобы 
не только-наши города, но и 
трудовые коллективы обла
стных центров соревнова
лись между собой.

В этом году редакция 
«Строительной газеты» вы
ступила с инициативой орга
низации социалистического 
соревнования домостроитель
ных комбинатов Новосибир
ской, Кемеровской, Томской 
областей и Алтайского края. 
У  нас на комбинате это 
предложение было поддер
жано. Недавно делегация 
Томского ДСК побывала на 
Кемеровском домостроитель
ном комбинате. Цель нашей 
поездки — знакомство с до
мостроителями Кемерова, 
обмен опытом. В парткоме 
нам рассказали о сегодняш
них делах и перспективах, о 
той, как коллектив ДСК тру
дится над выполнением за
дач, поставленных октябрь
ским (1976 г.) Пленумом ЦК 
КПСС, решениями партии в

т

области капитального строи
тельства.

Комбинат в 1977 году дол
жен ввести в эксплуатацию 
201 тысячу квадратных мет
ров жилой площади. Это бо
лее 80 процентов ' жилья, 
вводимого в областном цент
ре Кузбасса. В большинстве 
домов запроектиррваны 
встроегушю помещения, где 
размещаются столовые, ка
фе, магазины, аптеки. Таким 
образом решаются вопросы 
комплексной застройки го
рода. Подавляющее боль
шинство строительства ве
дется в сборном варианте. 
Трест Кемеровограждан- 
строй возводит сборные 
крупнопанельные 16-этаж- 
ные жилые дома, крупнопа
нельные общеобразователь
ные школы, магазины!

На Кемеровском комбина
те ведется большая работа 
по развитию собственной ба
зы. Заканчивается строи
тельство цеха сантехкабин 
на заводе КПД, колерного 
цеха на базе- УПТК, строится 
административно - бытовой 
корпус со спортивным залом 
для домостооителей.

Как видите, соперник в 
соревновании у нас серьез
ный, и нам было чему по
учиться.

Большое внимание уделя
ют кемеровчане качеству ра
боты, культуре производства 
на стройке и на заводе. На 
стройке практически нет от
ходов производства, все, что 
привозят, идет в дело без 
дополнительного раскроя. 
Отсюда и порядок в строя
щемся доме, отсюда и общая 
культура на объектах, эко
номия материалов. Хорошо 
опганизована там экономи
ческая й^еба. Кроме школ 

; :щ>Ммуиист!Гческого труда 
для рабочих, действуют 13 

: Ьконоадческяяг. школ для 
различных категорий инже
нерно-технических работни
ков и служащих.

Познакомившись с ' комби
натом, мы рассказали кеме- 
ровчанам и о своих принци
пах организации труда, и они 
взяли себе на заметку то, 
что можно перенять у томи
чей. Мы обменялись также 
опытом партийной, профсо
юзной работы. Наша делега
ция предложила заключить 
договор на социалистическое 
соревнование двух ДСК. Это 
предложение принято. Кеме
ровчане предложили обме
няться делегациями в янва
ре будущего года при приня
тии коллективных социали
стических обязательств.

Сейчас у нас развернулось 
соревнование за право вой
ти в состав делегации, кото
рая поедет в Кемерово для 
заключения договора. .

Соревнование двух домо
строительных комбинатов 
Наверняка послужит делу 
улучшения жилищного
строительства в наших горо
дах. Взаимный обмен опы
том работы станет хорошим 
стимулятором роста каждого 
коллектива.

Г. ИВУШКИН,
секретарь парткома Том
ского домостроительного 

комбината.

Иоеый помощник 
земледельцев

ДЕЙНО - ТЕОРЕТИЧЕ
СКАЯ подготовка кад
ров постоянно нахо

дится в центре внимания 
Коммунистической партии. 
На современном этапе пар
тия добивается того, чтобы 
каждый член социалистиче
ского общества овладевал 
марксистско-ленинской тео
рией, искусством политиче
ского и экономического ана
лиза, имел широкий кру
гозор и профессиональную 
компетентность. Значение ' 
политического фактора при 
решении вопросов хозяйст
венного и культурного строи
тельства отметил XXV съезд 
КПСС.

Важная роль в повышении 
идейно-теоретического уров
ня коммунистов и беспар
тийных принадлежит уни
верситетам марксизма-лени
низма.

В постановлении ЦК КПСС 
«О задачах партийной учебы 
в свете решений XXV съезда 
КПСС» подчеркивается: 
«Учитывая имеющийся по
ложительный опыт, ЦК 
КПСС рекомендует партий
ным комитетам развивать 
университеты марксизма- 
ленинизма как одну Из эф
фективных форм повыше
ния идейно-теоретического 
уровня актива коммунистов 
и беспартийных, руководя
щих работников, идеологи
ческих кадров, подготовки 
пропагандистов, политин
форматоров».

С августа 1976 года наш 
университет марксизма-ле
нинизма стал высшим учеб
ным заведением системы 
партийной учебы Томско
го обкома КПСС. Это услож
нило структуру университета, 
подняло на новый уровень * 
его работу.

Состав университета по
полнился слушателями из 
всех районов области. Для 
этой категории университет 
марксизма-ленинизма пред
лагает две основные формы 
обучения: заочный факуль
тет и филиалы в городах об
ласти.

В 1977 году к занятиям на 
заочном факультете уни
верситета марксизма-лени
низма и в его филиалах при
ступили 720 слушателей на 
отделениях: теории и мето-. 
доз идеологической работы, 
партийно - хозяйственном, 
партийного строительства, 
научного атеизма, научного 
коммунизма, экономическом 
и отделении журналистики.

К подбору слушателей за
очного факультета серьезно 
отнеслись в партийных ор
ганизациях Колпашсвского, 
Зырянского и Шегарского 
районов. Все направленные 
к нам на учебу из этих рай
онов имеют большой опыт 
пропагандистской работы. К

завой партийная,
п о в с е д н е в н о й
Университет марксизма-ленинизма и его филиалы
сожалению, не все кабинеты 
политического просвещения 
достаточно оценили роль 
университета марксизма-ле
нинизма в подготовке идео
логических кадров. Так, на 
установочную сессию из Том
ского района не явились 12 
челове^, из Асиновского—6. 
И это несмотря на то, что 
районы испытывают трудно
сти в подборе кадров на иде
ологическую работу.

В сентябре этого года к 
занятиям на четырех отде
лениях I курса заочного фа
культета университета марк
сизма-ленинизма приступи
ли 190 слушателей из всех 
районов. 98 процентов 
принятых имеют высшее об
разование, 158 «рлушателей 
являются коммунистами, 
практически каждый — про
пагандист. Столь высокий 
качественный состав нового 
набора требует ответствен
ной работы преподаватель
ского состава университета 
марксизма-ленинизма, чет
кой организации учебного 
процесса. По решению мето
дического совета преподава
тели университета марксиз
ма-ленинизма занимаются 
разработкой учебных про
грамм, тематики контроль
ных работ и рефератов с 
учетом специфики заочной 
формы обучения. Но работа 
слушателей-заочников в сес
сионный период составляет 
лишь незначительную часть 
их деятельности по достиже
нию поставленной цели. Ос
новная нагрузка падает на 
самостоятельную работу. И 
эту сферу подготовки высо
коквалифицированного идео
логического актива нельзя 
пускать на самотек. Органи
зовать самостоятельную ра
боту слушателей в период 
между сессиями, оказывать 
постоянную помощь в подго
товке семинарских занятий, 
контрольных работ, рефера
тов — вот задачи кабинетов 
политического просвещения.

Улучшить подбор слуша
телей на заочный факуль
тет позволит перспективный 
план на 1977 — 1980 годы, 
предложенный университе
том марксизма-ленинизма 
районным партийным орга
низациям. Перспективное.г 
планирование позволит не

только упорядочить набор, 
учесть потребности районов 
в подготовке идеологических 
и пропагандистских кадров, 
но. и это самое главное, ре
шать проблемы политиче
ской учебы' на уровне требо
ваний Центрального Коми
тета партии. В партийных 
организациях Колпашевско- 
го, Александровского, Кри- 
вошеинского районов уже 
начали работу по изучению 
перспектив в области поли
тической учебы.

Большую роль в подготов
ке и переподготовке хозяй
ственных руководителей, 
идеологических работников, 
пропагандистов области иг
рают. филиалы университета 
марксизма-ленинизма при 
городских партийных коми
тетах Асина и Колпа- 
шева. На отделениях пар
тийно-хозяйственного акти
ва, партийного строительства 
в филиалах обучается 194 
хозяйственных руководите
ля. В постановлении Цент
рального Комитета КПСС 
по Орской городской партий
ной организации говорится: 
«Настойчиво добиваться, 
чтобы руководитель любого 
уровня учитывал в хозяйст
венной практике не только 
экономические, но и воспи
тательные аспекты, был вни
мателен к людям, жил их 
заботами и интересами, слу
жил примером. единства 
слова и дела».

Согласно этому постанов
лению, в 1977 году на отделе- 

. ниях хозяйственных руко
водителей введены курсы ис
тории партии, научного ком
мунизма, социальной Психо
логии. Начало учебного года 
показало, что задачи, постав
ленные перед филиалами, 
требуют качественно иного 
уровня работы. Сейчас каж
дый филиал может работать 
как высшее партийное учеб
ное заведение горкома пар
тии, имеющее свой план на
бора слушателей, укомплек
тованный штат преподава
телей, скорректированное 
учебное расписание. Подоб
ная работа требует большой 
творческой активности заве
дующих филиалами, так как 
именно на их долю падает

организация всего учебного 
процесса. Поставленные за
дачи верно поняли в филиа
ле университета марксизма- 
ленинизма при Колпашев- 
ском горкоме партии. Здесь 
в центре внимания отдела 
пропаганды и агитации на
ходятся вопросы повышения 
идейно-теоретического уров
ня подготовки и переподго
товки хозяйственных руко
водителей, идеологических 
кадров района. Сложнее по
ложение в филиале универ
ситета марксизма-ленинизма 
г. Асина. Здесь еще не закон
чен набор на первый курс, 
низка явка слушателей, осо
бенно на отделении научно
го атеизма. Организационная 
неразбериха пагубно сказы
вается и на ходе учебного 
процесса.

Хочется еще сказать вот о 
чем. За прошедшие полгода 
районные газеты. «Совет
ский Север» и «Причулым- 
ская правда» ни словом не 
обмолвилась о работе фи
лиалов при Асиновском и 
Колпашевском горкомах 
партии. Печатный орган 
Асиновского горкома не за
метил такого события, как 
первый выпуск в филиале. 
Горкомы партии не инфор
мируют через печать о на
боре в филиалы университе
та марксизма-ленинизма, о 
начале учебного года в выс
шем звене партийной уче
бы.

Университеты марксизма- 
ленинизма являются учеб
ными заведениями системы 
партийного образования,
призванными повышать 
идейно-теоретический уро
вень партийных, советских, 
профсоюзных и комсомоль
ских работников, идеологи
ческих и хозяйственных 
кадров, широкого актива 
коммунистов и беспартий
ных, осуществлять подготов- 

■ ку и переподготовку про
пагандистов. Они эти задачи 
выполнят, если будут рабо
тать в тесном контакте с 
партийными организациями 
области.

О. ЛОЙ140,.
дскап университета
марксизма - ленинизма
Томского обкома КПСС.

О П И С А Н И Е
Н А Г Р У Д Н О Г О  З Н АК А  « З А С Л У Ж Е Н Н Ы Й  
Р А Б О Т Н И К  Т О Р Г О В Л И  Р С Ф С Р »

Нагрудный знак «Заслу
женный работник торговли 
РСФСР» изготовляется из 
однородного сплава метал
лов, имитирующего старое 
серебро, и имеет форму кру
га диаметром 26 мм, с лице
вой стороны окаймленного 
рантом.

На лицевой стороне знака 
расположены: в верхней ча
сти — изображение серпа и 
молота, под ним — надпись в. 
четыре строки — Заслужен
ный работник торговли 
РСФСР, в нижней части зна
ка справа — изображение 
лавровой ветви.

Лицевая сторона знака ок
сидирована. Рант, все изоб
ражения на знаке и надпись 
— выпуклые, зачищены до 
цвета металла. Оборотная 
сторона знака гладкая.

Нагрудный знак при помо
щи ушка и овального звена 
соединяется с прямоугольной 
колодкой, изготовляемой из 
того же сплава и имеющей 
по бокам выемки. Вдоль ос
нований колодки идут проре
зи. Внутренняя часть колод
ки между - прорезями покры
та муаровой двухцветной 
лентой, в левой части — свет
ло-синей, шириной 5 мм, в 
остальной части — красной, 
шириной 15 мм (в соответст
вии с расцветкой Государст
венного флага РСФСР).

Колодка имеет на оборот
ной стороне булавку для при
крепления нагрудного знака 
к одежде.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. НЕШКОВ.

В восьмирамном цехе Асиновского лесопромышленного 
комбината на особом счету бракеры-торцовщицы: от их
мастерства и профессионального умения во многом зави
сит качество продукции. Мария Петровна Богданова тру
дится на комбинате с 1955 года. Большой опыт накопила 
за это время примерная работница. Она мгновенно и 
практически безошибочно определяет сортность пилома
териалов, замечает малейшие изъяны продукции. Тактич
ный и умный наставник, Мария Петровна за долгие го
ды работы на комбинате подготовила десятки молодых 
работниц. Фото Е. Лисицына.

На Гомельском заводе 
сельскохозяйственных ма
шин («Гомсельмаш») выпу
щена первая партия кормо
уборочных самоходных ком
байнов КСК-100. Новые ма
шины предназначены для 
заготовки различных видов 
кормов, -в том числе таких, 
как сенаж и травяная мука. 
С помощью КСК-100 можно 
производить гранулирован
ные и брикетированные кор
ма. Работают комбайны в 
любых погодных условиях и 
способны развивать скорость 
до 30 километров в час.

— По своим технико-эко
номическим характеристи

кам КСК-100 не уступает, а 
по отдельным из них и пре
восходит лучшие зарубеж
ные образцы, — говорит на
чальник головного специали
зированного конструктор
ского бюро по кормоубороч
ным комбайнам «Гомсель- 
маша» Георгий Трофимук. 
— Первые серийные маши
ны уже эксплуатируются в 
хозяйствах. До конца ныне
шнего года с конвейера на
шего завода сойдет 100 таких 
комбайнов. В дальнейшем 
мы рассчитываем выпускать 
ежегодно по 20 тысяч ма
шин.

И. ОС1ШСКИЙ, 
корр. АПН.

ТЭЦ для Усть-Илима
УСТЬ-ИЛИМСК (Иркут

ская область), 29 ноября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня сюда 
доставлена первая паровая 
турбина для ТЭЦ, изготов
ленная' коллективом произ
водственного объединения 
«Ленинградский металличе
ский завод». Из Барнаула 
поступили. основные узлы 
первого парового котла.
. — Строящаяся теплоэлек
троцентраль, — сказал ее 
директор Н. А. Бусель, — 
обеспечит теплом и 'электро
энергией Усть-Илимский ле
сопромышленный комплекс

и город. При ее проектирова
нии большое внимание было 
уделено защите окружающей 
среды, очистке вредных вы
бросов в атмосферу.

Первая очередь Усть- 
Илимской ТЭЦ станет выра
батывать более 2.500 тонн па
ра в час, суммарная мощ
ность пяти турбоагрегатов 
составит 400 тысяч кило
ватт. Строители, монтажни
ки и энергетики обязались 
ввести в эксплуатацию пер
вые мощности теплоэлектро
централи досрочно — к 61-й 
годовщине Великого Октяб
ря.

60 ЛЕТ ВМЕСТЕ С НАРОДОМ
Позади 60 героических лет 

жизни нашей страны. 60 лет, 
до предела насыщенных 
титанической работой Ком
мунистической партии, все
го советского народа, постро
ивших в СССР развитое со
циалистическое общество.

С победы Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции берет свое на
чало история советских 
органов юстиции и су
дов. 26 октября (8 ноября) 
1917 года наряду с другими 
народными комиссариатами 
был образован и Народный 
комиссариат юстиции, на 
который была возложена за
дача ликвидаций дореволю
ционной судебной системы и 
создания новых советских 
судов. Через месяц после взя
тия власти рабочими и сол
датами Петрограда В. И. Ле
нин подписал Декрет о суде 
№ 1. Этим декретом была 
сломана система судов цар
ской России. Основным зве
ном советской судебной си
стемы стал народный суд, во
плотивший принципы под
линной социальной справед
ливости.

Но еще до принятия Де
крета о суде в результате ре
волюционного творчества 
трудящихся масс начали 
устраиваться, как говорил 
В. И. Ленин, «свои рабочие и 
крестьянские суды».

Одним из первых возник 
новый суд в Выборгском 
районе Петрограда. Афиши и 
сообщения в газетах извеща
ли население, что 4 ноября 
1917 года начнет свою дея
тельность «народный рабо
чий суд». Эти сообщения да
ли толчок к организации 
судов и в других местах. 
Работа велась в тяжелейших 
условиях: не было нового
законодательства, а старое 
не годилось, не было выра
ботано процессуальных 
норм, не было подготовлен
ных кадров. Все это выраба
тывала сама жизнь.

Работу по созданию пер
вых органов юстиции и су
дов партия поручала зака
ленным большевикам-денин- 
цам. К их числу принадле
жат Д. И. Курский, Н. В. 
Крыленко, А. Н, Винокуров, 
П. А. Красиков, П. И. Стучка 
и другие.

Во главе первого в респуб
лике Петроградского трибу
нала был поставлен рабочий, 
столяр по специальности, ре
волюционер-большевик со 
времен подполья Иван Пав

лович Жуков. Немало сомне
ний и трудностей пришлось 
преодолеть Ивану Павлови
чу. Но он отлично справился 
со своей нелегкой задачей, 
вызывал похвалу авторитет
ных юристов выдержкой и 
логичностью мышления, де
ла вел с образцовым спокой
ствием и беспристрастием.

Так формировались кадры 
советских судов и зарожда
лись принципы уголовного 
судопроизводства, которые 
затем легли в основу буду
щих законов и кодексов.

За 60 лет Советской власти 
структура и компетенция су
дов, их взаимоотношения 
между собой и с другими го
сударственными органами, 
материальное и процессуаль
ное законодательство претер
пели немало изменений, в 
некоторых случаях — весь
ма существенных. Однако 
главное, что всегда характе
ризовало советский суд, ос
талось неизменным. Это то, 
что, будучи органом Совет
ского государства,. суд всегда 
стоял на страже его интере
сов, защищал и проводил в 
жизнь советские законы. Тем 
самым советский суд выпол
нял и выполняет указания 
В. И. Ленина по вопросам 
революционной законности, в 
строжайшем соблюдении ко
торой он видит прочную га
рантию политических и эко
номических достижений Со
ветского государства.

В нашей стране достигну
ты немалые .успехи в борьбе 
с преступными проявления
ми и другими нарушениями 
советских законов. Благо
приятные изменения проис
ходят и в нашей области. 
Борьба с преступностью ве
дется на основе единых ком
плексных планов профилак
тики. Складывается система 
мер правового, организаци
онного, идеологического и 
экономического характера 
по предупреждению правона
рушений. Свой вклад в реше
ние этих проблем вносят и 
судебные работники области.

Наши суды в целом обес
печивают высокое качество 
отправления правосудия. В 
текущем году, например, аб
солютное большинство при
говоров и решений, вынесен
ных народными судами на
шей области, оставлено в си
ле. Проводится большой 
объем воспитательных и 
профилактических меро
приятий. Каждое четвертое,, 
а в ряде судов каждое тре

тье уголовное дело рассмат
ривается в -выездных судеб
ных заседаниях. В текущем 
году вынесено свыше 500 
частных определений, в ко
торых даны рекомендации 
по устранению конкретных 
причин правонарушений. 370 
раз судьи отчитывались о 
своей работе перед избира
телями.

Считая главным убежде
ние, мы в то же время не от
казываемся от применения 
мер принуждения, в том 
числе и суровых мер уголов
ного наказания к лицам, со
вершившим тяжкие, опас
ные для общества преступ
ления.

Велик авторитет советского 
суда, огромно его влияние на 
сознание и поведение людей. 
Истоки этого авторитета за
ключаются в первую очередь 
в демократических принци
пах его построения. Суды 
всех ступеней являются у 
нас выборными. Народные 
судьи избираются путем все
общего, равного, прямого, и 
тайного голосования. Право
судие в СССР осуществляет
ся с обязательным участи
ем народных заседателей, 
которые являются подлинны
ми представителями народа. 
На последних выборах, в 
январе — феврале 1977 года 
в нашей области избрано 
3.855 народных заседателей. 
Среди избранных свыше 60 
процентов — рабочие и кол
хозники, 44 процента — чле
ны КПСС, 18 процентов — 
комсомольцы, 59 процентов 
— женщины.

Народные заседатели уча
ствуют в рассмотрении всех 
уголовных и гражданских 
дел, выступают с беседами 
на правовые темы, проверя
ют исполнение судебных ре
шений и частных определе
ний, контролируют поведе
ние лиц, осужденных к ус
ловной мере наказания, от
читываются перед избира
телями.

Советский суд рассматри
вает все дела (за небольшим 
исключением) публично, с 
вызовом свидетелей, привле
чением экспертов. Для за
щиты своих прав граждане 
пользуются услугами адвока
тов. В рассмотрении многих 
дел участвуют в качестве об
щественных защитников или 
общественных обвинителей 
представители трудовых кол
лективов. Высокую актив
ность в этом проявляют об
щественные организации

Александровского, Бакчар- 
ского, Верхнекетского, Кри- 
вошеинского и Чаинского 
районов.

Новая Конституция СССР 
закрепляет и расширяет де
мократические принципы 
формирования и деятельно
сти судебных органов. Впер
вые в конституционном по
рядке закрепляется участие 
представителей обществен
ных организаций и трудовых 
коллективов в судопроизвод
стве, гарантируется в случа
ях, предусмотренных зако
нодательством, оказание 
гражданам бесплатной юри
дической помощи коллегия
ми адвокатов. Конституцион
ное закрепление получило 
положение о том, что «ни
кто не может быть признан 
виновным в совершении пре
ступления, а также подверг
нут уголовному наказанию 
иначе как по приговору суда 
и в соответствии с законом».

О дальнейшем повышении 
роли правосудия в укрепле
нии социалистического пра
вопорядка свидетельствует 
новая конституционная нор
ма: действия должностных 
лйц, совершенные с наруше
нием закона, с превышением 
полномочий, ущемляющие 
права граждан, могут быть 
обжалованы в суд.

Можно привести немало 
примеров, когда суды по
правляли администраторов, 
которые ошибочно или соз
нательно нарушали законы 
при увольнениях граждан с 
работы, при выселениях из 
квартир и в других случа
ях.

Конституция надежно обе
регает суды от какого-либо 
постороннего влияния при 
рассмотрении конкретных 
дел. Статья 155 провозгла
шает: «Судьи и народные 
заседатели независимы и 
подчиняются только, закону».

Одним из значительных 
итогов 60-летнего развития 
советской судебной системы 
является формирование
идейных, профессионально 
подготовленных работников 
органов юстиции и судов, 
способных практически осу
ществлять политику партии, 
защищать интересы граждан 
и государства.

С высоким чувством от
ветственности трудится
большинство судебных ра
ботников области. У многих 
судей стаж юридической ра
боты превышает уже два с 
половиной десятка лет. В

учрежденную в честь 60-ле
тия Октября Книгу почета 
отдела юстиции одними из 
первых занесены наши заме
чательные ветераны: Л. Ф. 
Селиванова — председатель 
Кировского народного суда, 
В. И. Лунина — народный 
судья Бакчарского народного 
суда, 'Т. Р. Куликова — су
дебный исполнитель Ленин
ского народного суда и дру
гие.

С каждым годом возраста
ет общественный престиж 
юридических профессий. В 
1966 году учреждено почет
ное звание «Заслуженный 
юрист РСФСР». Среди тех, 
кому в числе первых при
своено это звание, ■— пред
седатель Колпашевского на
родного суда А. В. Смоляни- 
нов и председатель Совет
ского народного суда П. В. 
Фролов. Беззаветным служе
нием Родине, самоотвержен
ным трудом, добросовестным 
исполнением государственно
го долга они заслужили это 
высокое звание.

Большой жизненный путь 
у Петра Власовича Фролова. 
Окончив военное училище, 
он ушел на фронт. За бое
вые подвиги награжден дву
мя орденами и рядом меда
лей. После войны получил 
юридическое образование, 
длительное время работал в 
органах прокуратуры, в 1968 
году избран народным судь
ей.

Испытания войной прошли 
народные судьи Л. Ф. Сели
ванова, К. А. Звончук, Л. А. 
Медведева, В. И. Крупцев, 
А. Г. Кондрашов, А. А. Пше
ничников И. Ф. Сидоров, 
А. В. Смолянинов, судебные 
исполнители Н. Ф. Альчик, 
Б. К. Белин, П. В. Ботин.

С высоким качеством рас
сматривают дела, проводят 
активную работу по предуп
реждению правонарушений
A. Н. Вайвод, М. С. Тодер,
B. Ф. Бобровский, л. Н. 
Аверченко, Н. М. Дудин, 
А. Я. Морозов. Хорошо заре
комендовали себя избранные 
недавно народными судьями 
Л. В. Бабич и Н. И. Сидяки- 
на.

Много добрых слов можно 
сказать о тех, кто помогает 
отправлению правосудия и 
кто завершает судебное де
ло: о работниках канцеля
рий, секретарях судебных 
заседаний, судебных испол
нителях. Победителями со
циалистического соревнова
ния, развернувшегося в

честь 60-летия Великого Ок
тября среди коллективов 
судебных исполнителей и 
канцелярий судов, стали сек
ретари Зырянского суда 
Н. Н. Гошкеева, Г. Т. Рудни- 
на и судебный исполнитель 
Кожевчиковского народного 
суда А. Н. Селихов.

Большое значение для 
улучшения работы народных 
судов имеет правильное ру
ководство ими. Многое сде
лали для совершенствования 
отправления правосудия 
старший консультант отдела 
юстиции Т. Н. Светланова, 
консультант Н. П. Минаева, 
члены областного суда И. А. 
Мелехина, Т. Г. Корецкая, 
Н. М. Анциферов.

Говоря о сделанном, мы 
самокритично оцениваем ре
зультаты, видим имеющие
ся недостатки. В судебной 
работе, к сожалению, допу
скается еще немало ошибок. 
Бывают случаи несоблюде
ния требований закона, на
рушаются подчас сроки рас
смотрения дел. Необходимо 
принять дополнительные ме
ры к улучшению приема 
граждан, к совершенствова
нию исполнения всех видов 
судебных решений, и особен
но по делам о взыскании 
алиментов. Более активной 
должна быть позиция судов 
в укреплении социалистиче
ской дисциплины труда и 
быта.

Мы с большой ответствен
ностью восприняли указание 
товарища Л. И. Брежнева о 
том, что принятие новой 
Конституции потребует зна
чительного улучшения рабо
ты органов, на которые воз
ложена борьба с нарушения
ми советских законов. «Пар
тия ждет от всех этих орга
нов, — подчеркнул товарищ 
Брежнев в докладе на май
ском (1977 г.) Пленуме ЦК 
КПСС, — еще большей ини
циативы, принципиальности, 
непримиримости в борьбе с 
любыми нарушениями со
ветского правопорядка».

Отмечая славное 60-ле
тие советской судебной си
стемы, работники органов 
юстиции и судов области со
знают всю ответственность 
перед партией и народом в 
укреплении социалистиче- 
ской законности и правопо
рядка и отдадут этому бла
городному делу все свои си
лы, знания и опыт.

А. КОПАНЧУК,
начальник отдела юсти

ции облисполкома.
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Возвращаясь к напечатанному

Н Е Д О С Т У П Н Ы Й  К И Р П И Ч ,
и л и  О ТОМ,  ПОЧЕМУ В Т ОМС К Е  ИЕ К У П И Т Ь  , СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ

20 октября в «Красном зйамени» была напечатана статья 
«Недоходная услуга», в которой шла речь о проблеме ре
монта городских квартир. Материал этот вызвал отклики. 
Авторы большинства из них пишут о том, что они хотели бы 
произвести ремонт собственными силами, но, к сожалению, 
в магазине невозможно приобрести строительные материалы. 
Что же мешает купить необходимое!

Не все из того, что тре
буется для ремонта кварти
ры, является дефицитом.' 
Полностью удовлетворяется 
спрос на шифер, стекло, 
толь, кровельное железо, га
зовые трубы. А вот пилома
териалов, цемента, извести, 
кирпича, краски, действи
тельно, пока требуется зна
чительно больше, чем может 
предложить торговля. Как, к 
примеру, поделить на всех 
городских квартиросъемщи
ков 480 кубометров древеси
ны, 50 квадратных метров 
'плит ДСП, 11 тонн белил? И 
все же проблема обеспечения 
томичей строительными ма
териалами связана с торгов
лей. С тем, что областное уп
равление не в состоянии 
Обеспечить упорядоченную 
продажу их и не предприни
мает действенных мер для 
того, чтобы пополнить роз
ничный рынок теми мате
риалами, которые можно 
получить за счет местных 
ресурсов.

Недавней проверкой обла
стного комитета народного 
контроля было установлено, 
что 6,5 тонны краски из 
предназначенных для роз
ничной продажи на прилав
ках магазинов не появились, 
так как были проданы по 
безналичному расчету боль
нице, лесхозу, совхозу, пед
институту и другим учреж
дениям. Заместитель началь
ника областного управления 
торговли Г. Т. Дорохов так 
объясняет это нарушение:

— Учреждениям были от
пущены залежалый Сурик и 
не пользующаяся Спросом 
краска зеленого цвета, ско
пившаяся на лесоторговой 
базе.

В самом деле, из 130 тонн 
краски половина — зеленая 
и коричневая, для реализа
ции которой торговле прихо
дится искать себе покупате
лей в лице учреждений и 
организаций. И все же оп
равдать допущенное наруше
ние нельзя. Узость ассорти
мента — результат неотла- 
женных связей оптовой базы 
«Росхозторг» с поставщика
ми. База не добивается вы
полнения договорных обяза
тельств, поставки товаров в 
Згстановленной номенклатуре 
и объемах. Более того, под 
прикрытием сбыта низкока
чественных красок идут в 
ход и дефицитные краски, 
белила. Учреждениям их от
пускается немного, но «про
сителей» с каждым днем 
становится все больше. У  ра
ботников торговли есть объ
яснений и на этот счет:

— Как не войти в положе
ние заведующей детским са
дом или директора школы, 
когда речь идет об уюте де

тей? — говорит директор ле
соторговой базы В. М. Рус- 
ков.

Но это не имеет ничего об
щего с деловым решением 
вопроса. Все учреждения 
здравоохранения, админи
стративные, детские и т. д. 
обеспечиваются областным 
управлением снабжения и 
сбыта. Насколько хорошо 
или плохо это делается — 
тема другого разговора. А 
предназначенное для прода
жи покупателям должно 
реализовываться только че
рез магазины.

Где можно в городе приоб
рести строительный матери
ал? В магазинах лесоторго
вой базы. Их семь, но, к при
меру, цемент можно купить 
лишь в двух. Кирпичом, из
вестью, лесоматериалами 
торгуют всего по одному ма
газину. К тому же покупка 
строительных материалов не 
совсем похожа на приобрете
ние фабричного товара. В тор
говом учреждении выдадут 
квитанцию, а за материалом 
покупателю придется ехать 
на предприятие. И, как. пра
вило, — не получить его с 
первого захода. Производст
во всячески противится не
посредственной распродаже 
с участков сбыта, так как 
уплывает не только опла
ченная, но и прикупленная 
за трояк продукция.

Нельзя ли поставить дело 
так, чтобы розничная тор
говля строительными мате
риалами действительно со
ответствовала своему значе
нию, а не походила на сом
нительный договор через 

"третьестепенных лиц? В са
мом деле, получив деньги 
за холодильник, в магазине 
нам его выдают и на завод 
не посылают. Что же касает
ся деловой доски или кир
пича, то для их приобрете
ния приходится пройти ч§- 
рез сложный лабиринт пре
пятствий.

— Пока мы не можем ор
ганизовать продажу строй
материалов по сходному- 
принципу с другими товара
ми, — говорит В. М. Рускоз. 
— Несмотря на то, что наше 
учреждение именуется ' ба
зой, базы у нас как раз и 
нет.

Лесоторговая база на тер
ритории Томска существует 
не один десяток лет. Но не
посредственно подчиняется 
Новосибирскому тресту. В 
последние годы трест счел 
нужным свернуть предприя
тия, подобные этому, у лесо
торговой базы Томска нет 
перспектив. Построенные 
недавно склады взамен сне
сенных не смогут обеспечить 
население строительными 
материалами.

С лесоторговой базой свя
зана и еще одна неувязка. 
Еще десяток лет назад пред
лагаемый здесь ассортимент 
материалов был значитель
но богаче, чем сейчас. В то 
же время товарооборот уве
личился с полутора миллио
нов рублей до четырех мил
лионов. За счет чего достиг
нут такой рост?

Областное управление тор
говли, пользуясь правом 
территориального контроля, 
вменило в обязанность ле
соторговой базе торговать 
мебелью и электротоварами. 
Мебель составляет 30 про
центов всего товарооборота, 
электротовары — 37 процен
тов, а стройматериалы, сле
довательно,—чуть больше 30 
процентов. Таким образом, 
лесоторговая база превра
тилась в некое подсобное 
предприятие горпромТорга, 
утратила свое основное на
значение —- снабжать насе
ление строительными ма
териалами. •'

— Да, — признает заме
ститель начальника област
ного управления торговли 
Г. Т. Дорохов, — лесоторго
вая база в этом смысле не- 

’ дорабатывает.
Однако можно с убежден

ностью утверждать, что не
дорабатывает и управление 
в целом. Оно не занимается 
поисками дополнительных 
источников. Удельный вес 
местных материалов (кир
пич, известь) составляет 
всего один процент в товаро
обороте лесоторговой базы, 
что, конечно Же, делает их 
практически недоступными. 
В то же время по распоря
жению правительства раз
решается всем союзным 
предприятиям, выпускаю
щим кирпич, стеновые ма
териалы, известь, мел, чере
пицу и т. д., выделять для 
продажи населению до пяти 
процентов продукции от об
щего объема, а предприяти
ям местной промышленно
сти — до 25 процентов.

К сожалению, подобный 
документ торговым работни
кам не известен. Более того, 
и тот один процент, который 
предусмотрен номенклату
рой, к сожалению, только 
числится на бумаге. Из 250 
тонн, извести, которую долж
но выделить производствен
ное объединение Томск- 
промстройматериалы, в тор
говлю поступило около 60 
тонн. Примерно столько же 
сырья поступило с пред
приятий местной промыш
ленности. Покупка извести в 
магазине сопряжена с труд
ностями только потому, что 
до сих пор нет договоренно
сти между производством и 
торговлей, кому доводить 
продукцию до состояния, 
приемлемого к реализации.

Еще меньше — 0,04 про
цента — составляют в това
рообороте лесоторговой базы 
пиломатериалы и. 2 процен-

Ориенгир ~  рабочая профессия

С ЧЕГО НЙЧИНЙЕТСЯ ХЛЕБОРОБ?
С умения наблюдать, анализировать, самостоятельно мыслить и делать правиль

ные, обоснованные выводы —  так считает сельский учитель биологии, страстный 
пропагандист опытнической работы.

В нашей типично сельской 
школе учатся дети рабочих 
совхоза, местной интелли
генции. Свою главную зада
чу мы видим в том, чтобы 
дать учащимся глубокие и 
прочные знания законов 
природы и общества, фор
мировать марксистско-ле
нинское мировоззрение, вос
питывать стремление к ак
тивной трудовой деятельно
сти на пользу социалистиче
ской Родины, подготовить к 
сознательному выбору про
фессии.

Воспитание трудолюбия, 
уважения неосновной сель
ской рабочей профессии хле
бороба мы начинаем с пер
вого класса. Сначала это 
выполнение несложных за
даний на учебно-опытном 
участке, затем — более де
тальное знакомство с почвой, 
удобрениями, орудиями тру
да, агротехникой и сельско
хозяйственными культурами. 
Уже с четвертого класса 
труд носит опытнический 
характер. Учащиеся на 
практике изучают влияние 
на урожай удобрений, света, 
тепла -и т. д. В последующих 
классах опыты усложняют
ся. Мы стараемся довести 
до сознания всех ребят зна
чение каждого агротехниче
ского приема для роста и 
развития растений, а в итоге 
—- для получения высоких 
урожаев.

Особый интерес вызывают 
опыты, подсказанные сами
ми учащимися. Однажды 
четвероклассница спросила 
меня, правильно ли делает 
ее мама, обламывая для ко
ровы ботву свеклы и брюк

вы — не вредит ли это ово
щам? Я ответил: «Нет, не
правильно, это снижает 
урожайность корнеплодов». 
И мы поставили такой опыт: 
вырастили свеклу, на одной 
деляне обламывали ботву, 
на другой . — нет. Сравнив 
урожаи на той и другой де
ляне, дети поняли, какую 
важную роль играет лист в 
жизни растения.

На одном из уроков бота
ники, разбирая строение 
цветка ржи, заинтересова
лись вопросом: «Почему сов
хоз «Авангард» получает 
урожай этой культуры по 
14—17 центнеров с гектара, а 
пришкольный учебно-опыт
ный участок-*-22 центнера?». 
Я объяснил это разницей в 
сроках посева и предложил 
проверить этот довод опыт
ным путем. На делянках по 
6 кв. метров мы посеяли 
рожь в разные сроки—5, 10, 
15,-20, 25, 30 августа и 5 сен
тября. Наивысшую урожай
ность получили с делянок 
посева 5 и 10 августа. Самый 
низкий урожай дали делян
ки посева- 25 августа и позд
нее. Совхоз массовый сев 
ржи вел с 17 августа по 3 
сентября. Отсюда, и резуль
тат.

Еще более разительное 
влияние сроков посева - мы 
обнаружили в опыте с выра
щиванием кукурузы на си
лос. Совхоз сеет кукурузу 
поздно (25 мая — 1 июня) и 
получает урожай зеленой 
массы (в разные годы) 320, 
270, а в нынешнем засуш
ливом году — 70 центнеров 
с гектара. На некоторых 
участках вообще ничего не

выросло. Мы посев произво
дим 18—20 мая и получаем 
соответственно 510, 490, 480
центнеров с гектара. Вот что 
значит правильно выбрать 
время посева.

Разрешение той или иной 
проблемы опытным путем 
заставляет учащихся само
стоятельно мыслить, искать 
взаимосвязь явлений, причи
ны тех или иных изменений 
в природе и делать обосно
ванные выводы. Наблюдение 
за растением сопровождает
ся наблюдением за погодой, 
изучением связи между ни
ми. Опытническая работа 
развивает интерес к науч
ным знаниям, творческую 
активность, стремление са
мому найти ответ на вопрос, 
поставленный жизнью. Про
ведение опыта неминуемо 
влечет за собой желание 
почитать дополнительную 
литературу, справочники, 
ознакомиться с практикой.

Для успешного усвоения 
учебного материала по био
логии требуется множество 
живых растений различных 
видов и сортов. Чтобы 
уменьшить расходы на по
купку их и пересылку по 
почте, мы решили создать 
свою коллекцию растений. 
Пять лет назад заложили 
дендросад. Сейчас он зани
мает 2 гектара. Из семян, 
полученных, со всех концов 
страны — от Белоруссии до 
Дальнего Востока, выраще
ны растения более 70 видов.

Есть у нас и плодово-ягод
ный сад, в котором мы ис
пытываем более десяти сор
тов различных яблонь по за
данию Барнаульского плодо
питомника. За большую

та — продукты лесопроиз- 
водства. За 9,5 месяца через 
торговлю было реализовано 
такой продукции Томского 
ЛПК всего на 12 тысяч руб
лей. А можно значительно
больше. И на этот счет су
ществует решение прави
тельства. Предприятиям лес
ной промышленности на до
говорных началах с торгов
лей разрешено продавать 
населению для ремонта и 
строительства жилых домов 
неликвидную, некондицион
ную продукцию и отходы ле- 
сопроизводства.

Местные ресурсы широки. 
Из внутренних источников 
можно получить довольно 
много того, что числится по
ка в дефиците. Налицо все 
та же нерасторопность тор
говли, которая оборачивает
ся не только неудовлетво
ренным спросом, но толкает 
многих на поиски стройма
териалов на промышленных 
предприятиях, способствует 
их утечке со строек.

Спрос на строительные ма
териалы в последние 3—5 
лет достиг своего апогея. Ка
залось бы, город пополняет
ся новым благоустроенным 
жильем, и потребность в дос
ках и цементе должна со
кращаться. Однако рост бла
госостояния порождает тре
бования благоустраивать и 
частные дома, строить дач
ные домики и т. д. Удовлет
ворить все запросы пока нет 
реальной возможности, но и 
оставлять их незамеченны
ми было бы неверным. Упо
рядоченная торговля позво
лила бы добиться главного 
— снять дефицит на некото
рые строительные материа
лы и удари'ть по рукам тех, 
кто возводит себе дачные 
хоромы за! счет государст
венного кармана, ссылаясь 
на то, что нужного в мага
зине не купить.

Что намерено предпри
нять областное управление 
торговли?

— В ближайшее время 
встретимся с руководителя
ми строительных организа
ций, ЛПК, других предприя
тий, чтобы договориться о 
дополнительных поставках 
на будущий год.

Намерение похвальное. 
Предположим, что деловой 
контакт появится. Но как 
все же торговать кирпичом 
и известью,- Принимая но 
внимание, что существую
щий способ негоден? Без 
добротной базы действитель
но вряд ли удастся по-на
стоящему наладить обеспе
чение населения строймате
риалами. Думается, было бы 
правомерным выделение из 
горпромторга самостоятель
ной торговой системы, кото- 

, рая бы занималась реализа
цией хозяйственных и 
строительных товаров. С 
этим согласны и в областном 
управлении торговли. Но бу
дет ли такому согласию де
ловое подтверждение?

Н. ГУБСКАЯ.

ЗА ЛИКВИДАЦИЮ ОСТАТКОВ КОЛОНИАЛИЗМА
1

НЬЮ-ЙОРК, 29 ноября, риториальной целостности лись лишь представители 
(Корр. ТАСС). Подавляющим колониальных территорий, а США, Англии, Франции и 
большинством голосов Гене- также создания на них воен- ФРГ, которые уже неодно- 
ралькая Ассамблея ООН ных баз империалистических кратно подвергались сурово-

ся источником постоянной 
угрозы свободе и независи
мости соседних с ними стран.

Делегаты Ассамблеи насто
ятельно призвали все страны

одобрила ряд резолюций по государств, которые являют- му осуждению в ООН за си
стематическое оказание ими 
военно-экономической и .фи
нансовой помощи режимам 
апартеида.

Возмущение международ- 
прекратить предоставление ного сообщества преступной 
расистским режимам ЮАР и политикой многонациональ- 
Родезии любой финансовой, ных корпораций, которые в 
экономической и техйиче- нарушение существующих
ской помощи до тех пор, по- резолюций ООН продолжают позорной системы колониа- 
ка они не предоставят ко- сотрудничество с расистски- лизма и неоколониализма, 
ренному африканскому боль- ми режимами белого мень- расизма, апартеида, обеспе- 

динившихся стран осудили шинству этих стран права на шинства на Юге Африки, на- чению суверенных прав на- 
любые попытки частичного самоопределение и независи- шло свое выражение в резо-

люции, одобренной делегаци- Р°Д°В в процесс, их

вопросам деколонизации. 
Они подтверждают неотъем
лемое право населения Гуа
ма, Восточного Тимора, Бру
нея, Белиза и других коло
ниальных территорий на са
моопределение и независи
мость.

Выступившие в ходе пле
нарного заседания предста
вители социалистических, 
развивающихся и неприсое-

Решительно осудив США, 
Францию, Англию, ФРГ, Япо
нию, Израиль, Бельгию и 
Италию за политическую, 
экономическую и финансо
вую поддержку расистских 
режимов на Юге Африки, 
Генеральная Ассамблея
вновь подтвердила, что бес
контрольная деятельность 
корпораций западных дер
жав способствует укрепле
нию расистских режимов, 
препятствует ликвидации

или полного нарушения на- мость. 
ционального единства и тер- При голосовании воздержа- ями 101 государства.

нацио
нального развития.

Борьба
продолжается

Л О Н Д О Н , 29 ноября. 
(ТАСС). Вот уже более двух 
недель у ворот пожарных де
по Англии дежурят пикеты. 
Впервые в истории страны 
бастует около 40 тысяч чле
нов профсоюза пожарных, 
которые добиваются повы
шения заработной платы и 
улучшения условий труда. В 
тушении пожаров они при
нимают участие лишь в экст
ренных случаях, когда под 
угрозой оказывается жизнь 
людей.

Категорическим отказом 
отвечает на справедливые 
требования бастующих пра
вительство, по распоряже
нию которого функции по
жарных переданы наспех 
обученным армейским под
разделениям.

Широкие общественные, 
политические и профсоюзные 
круги Англии рассматрива
ют забастовку как крайнюю 
меру, на которую были вы
нуждены пойти пожарные, 
не добившись от властей 
удовлетворения своих требо
ваний. В поддержку бастую
щих выступили многие пар
ламентарии. Собрано около 
миллиона подписей под пере
данной премьер-министру пе
тицией, в которой подчерки
вается справедливость тре
бований пожарных.

1 Я »

Вес большее практическое значение 
для повышения эффективности произ
водства и снижения себестоимости про
дукции приобретает такая форма со
трудничества между трудящимися про
мышленных предприятий СССР и ГДР, 
как обмен опытом на рабочих местах.

НА СНИМКЕ: не первый раз в гостях

ПЛАНЫ, УГРОЖАЮЩИЕ МИРУ

опытническую и природо
охранительную работу шко
ла трижды была коллек
тивным участником ВДНХ 
СССР, 54 учащихся — персо
нальными ее участниками. 
Труд 8 учащихся отмечен 
бронзовой медалью «Юный 
участник ВДНХ СССР» и 
денежной премией. Школа 
награждена также Большой 
памятной медалью Цент
рального совета ВООГ1.

Главный итог нашей рабо
ты мы видим не в наградах, 
а в прочных знаниях и на
выках, которые получают 
учащиеся. По биологическим 
дисциплинам у нас 100-про
центная успеваемость. Раду
ет большой процент выпу
скников, связавших свою 
судьбу с родным селом. 
Только в совхозе-техникуме 
учатся 8 стипендиатов совхо
за «Авангард» — бывшие 
наши ученики. Восемь ребят 
из последнего выпуска стали 
хлеборобами. Возвращаются 
парни, отслужившие в рядах 
Советской Армии, и преж
де всего идут в школу, 
интересуются успехами на 
учебно-опытных делянах, в 
саду и дендрарии. Прочно 
воспитанная школой любовь, 
к родному краю, сельскохо
зяйственные знания, закреп
ленный . на опытных участ
ках, помогают им безоши
бочно выбрать профессию, 
навсегда связать свою судь
бу с самой важной на земле 
профессией — профессией 
хлебороба.

А. УТЕВ, 
учитель биологии Ьазой
ской еосьмилстией шко

лы Кожсвиикоеского 
района.

Во всем мире растет тре
вога в связи с намерением 
США приступить, к произ
водству новой,разновидности 
оружия массового уничтоже
ния — нейтронной бомбы. 
Из различных стран по
ступают сообщения о про
должающемся движении 
протеста против планов Пен
тагона, угрожающих миру и 
международной разрядке.

ХЕЛЬСИНКИ. Создание 
новых' разновидностей ору
жия массового уничтожения 
угрожает свести на нет уже 
достигнутые ранее соглаше
ния в области сокращения 
вооружений, говорится в об
ращении правления органи
зации «Сторонники мира 
Финляндии» ко всем людям 
доброй воли в стране. Реали
зация планов правительства 
США развернуть серийное 
производство нейтронной 
бомбы и крылатых ракет 
означала бы вовлечение ми
ра в качественно новый этап 
гонки вооружений и увели
чила бы опасность возникно
вения новой мировой войны.

Нейтронная бомба пред
ставляет собой угрозу и для 
нас — финнов, так как ею 
планируется оснастить вой

ска НАТО в Центральной 
Европе.

БОНН. Съезд профсоюза 
работников. полиграфической 
и, бумажной промышленно
сти ФРГ, состоявшийся в 
Аугсбурге, принял резолю
цию, содержащую требова
ние к федеральному прави
тельству «самым решитель
ным образом выступить про
тив производства нейтронной 
бомбы и ее размещения на 
территории ФРГ». В резолю
ции подчеркивается, что 
производство такого оружия 
свело бы на нет результаты 
переговоров о разоружении, 
достигнутые в последние го
ды.

СТОКГОЛЬМ. Если США 
начнут производить нейтрон
ную бомбу, то это следует 
рассматривать как покуше
ние на разрядку напряжен
ности и сохранение мира на 
земле, заявил генеральный 
секретарь Международной 
комиссии по расследованию 
преступлений военной хунты 
в Чили X. Е. Франк.

Дальнейшие усилия по со
кращению . вооружений и 
введению запрета на ядер- 
ное оружие будут в высшей 
степени зависеть от оконча
тельного решения в отноше

нии нейтронной бомбы. Если 
ее производство будет нача
то, то мы будем втянуты в 
новый, возможно, самый 
опасный виток гонки воору
жений.

БАГДАД. В то время как 
мир стремится создать меж
дународную систему, осно
ванную на сотрудничестве, и 
избавиться от угрозы разру
шительной ядерной войны, 
заправилы НАТО обсужда
ют перспективы развития 
ядерного оружия и пополне
ния арсенала блока нейтрон
ной бомбой, пишет иракская 
газета «Ас-Саура». Такие 
действия подтверждают на
мерение империалистиче
ских кругов, и прежде всего 
США, продолжать курс на 
обострение международной 
напряженности.

ЛИМА. Латиноамерикан
ские физики, заявил извест
ный в Перу специалист по 
ядерной энергии Манфред 
Хорн, полностью отвергают 
саму идею создания ней
тронного оружия. Ни один 
ученый, который заслужива
ет этого слова в его лучшем 
понимании, не может согла
ситься с производством ней
тронной бомбы.

(ТАСС, 29 ноября).

К р о в а в ы е  з л о д е я н и я  р а с и с т о в
МАПУТУ, 28 ноября.

(ТАСС). Родезийская воен
щина совершила новую во
оруженную агрессию против 
Народной Республики Мо
замбик. Нод прикрытием 
авиации расисты сбросили с 
вертолетов крупный десант 
в провинции Тете. Нападе
нию подвергся лагерь бе
женцев из Зимбабве в насе
ленном пункте Тембуе, за
явил здесь представитель 
генерального штаба Народ
ных сил освобождения Мо
замбика (ФПЛМ).

Он сообщил, что бойцы 
ФПЛМ при поддержке отря
дов народной милиции дали

решительный отпор силам 
вторжения. Агрессор понес 
потери.

Пресечена также попытка 
расистов захватить при под
держке тяжелой артиллерии 
и авиации населенные .пунк
ты Эшпунгабера и Гойгой в 
центральной провинции Ма- 
ника. Во время этого самого 
крупного вторжения роде
зийских карателей, предпри
нятого на прошлой неделе, 
нападению также подверг
лись лагеря беженцев, спаса
ющихся в Мозамбике от ре
прессий режима Смита. По 
свидетельству иностранных 
корреспондентов, побывав

ших там, солдаты родезий
ских войск, среди которых 
были и наемники из запад
ных стран, убили.несколько 
сот женщин, стариков и де
тей, находившихся в лаге
рях.

С мая по октябрь этого 
года родезийская военщина 
совершила 105 провокацион
ных актов против Мозамби
ка, сообщил здесь Министр 
иностранных дел республики 
Ж. Чиссано. Однако, не
смотря на все попытки запу
гать нас, подчеркнул он, Мо
замбик и партия ФРЕЛИМО 
будут и впредь твердо под
держивать справедливое де
ло патриотов.

ИХ Н А П Р А В Л Я Е Т  ПЕКИН
СИНГАПУР, 29 ноября. 

(ТАСС). По сообщениям из 
Манилы, в последнее время 
в ряде районов Филиппин от
мечено заметное усиление 
подрывной деятельности за
прещенной промаоистской 
группировки. Ее немногочис
ленные отряды, именующие 
себя «новой народной арми
ей», совершают нападения 
на гражданские объекты и 
административные пункты в 
отдаленных провинциях, уст

раивают засады на дорогах, 
пытаются нелегально вести 
маоистскую пропаганду, не
редко промышляют грабе
жом.

По мнению обозревателей 
манильских газет, усиление 
активности промаоистского 
подполья, действующего по 
инструкциям из Пекина, бы
ло бы немыслимым без во
енной и материальной под
держки со стороны КНР. 
Именно пекинское руковод

ство, указывают здесь, не 
только снабжает «новую на
родную армию» на Филип
пинах оружием, боеприпаса
ми, средствами связи и про
пагандистской литературой, 
но и обеспечивает подготовку 
ее командного состава.

Недавние йровокации про- 
пекинских элементов вызва
ли глубокое возмущение об
щественности Филиппин. На 
днях в Маниле суд военного 
трибунала приговорил Двух 
руководителей запрещенной 
промаоистской группировки 
к расстрелу за подрывную 
деятельность.

у коллег с металлургического комбината 
«Ост» в округе Франкфурт-на-Одере 
находится прокатчик из Запорожья Сер
гей Поляков (справа). Клаус Миллер 
(слева) и Вернер Улиг — его давние дру
зья. Сообща они нашли много интерес
ных технических решений.

(Фото АДН—ТАСС).

П  А Ф И Н Ы
Неделя ф ильм ов соц иали

с ти ч е с к и х  с тр а н , п освящ ен 
ная 60-летию  Вели кого  Ок
тя б р я , н ач алась  в греческой  
сто ли ц е . Ф ильм  «Ленин в 
П ольш е» совм естн ого  со вет
ско-польского  про изводства , 
лен ты  ки н е м а то гр аф и сто в  
Бо лгар и и , В ен гр ии , ГД Р , Че
хо сло ваки и  р а с с к а ж у т  гре
ческим  зр и те л ям  о сл а в н ы х  
стр а н и ц а х  истории народов 
с тр ан  соц и али зм а , о борьбе 
с ф аш изм ом  в годы  второй 
мировой войны , позн аком ят 
с достиж ен и ям и  в стр о и 
те л ь ств е  нового общ ества .

П СОФИЯ
Свы ш е ч е ты р е хсо т  важ 

н ы х  и н д у стр и а л ьн ы х  объ ек
тов  сдало  в эк сп л у а та ц и ю  
болгарское хо зяй ств ен н о е  
объединение «П р ом ы ш лен 
ное стр о и те льств о »  за  25 лет 
своего  су щ е ств о в а н и я . Сре
ди них 24 те п л о эл е ктр о 
стан ц ии  и одна А Э С , более 
восьм ид есяти  к р у п н ы х  х и 
м и чески х  ком п лексов , ма
ш и н о стр о и тельн ы е  и м етал
лур ги ч е ски е  заво д ы , пред
п р и ятия  цементной про
м ы ш л ен н о сти . В тр и д ц а ть  
раз уве ли ч и лся  за  ч етвер ть  
века объем в ы п олн ен н ы х 
стр о и тельн о -м о н таж н ы х ра
бот. В н ы н еш н ей , седьм ой , 
п я ти л е тк е  он со ста в и т  око
ло д в ух  м иллиардов левов.

П П А РИ Ж
Число про изводствен ны х 

тр авм  среди рабочнх-имми- 
гран тов  во Ф ранции  в три  
раза п ревы ш ает средний 
уровень по стр ан е . И ност
ранны е рабочие вы н уж ден ы  
б р ать ся , как  правило , за 
сам ую  тя ж е лую  и опасную  
работу . Им о тказан о  в эле
м ен тар н ы х м ерах соблю де
ния те хн и ки  безопасности . 
В р е зу л ь та те  именно и н ост
ранны е рабочие с та н о в ятся  
первы ми ж ер твам и  произ
водственного  тр ав м ати зм а .

Приводя эти  ф а к т ы , пред
ста ви те л и  тр е х  к р уп н е й ш и х  
п р о ф сою зн ы х объединении 
Ф р анц и и  потребовгли  при
н яти я  р а д и к ал ь н ы х  мер по 
облегчению  полож ения
и н о стр ан н ы х тр у д я щ и х с я .

П  ВАШ И Н ГТО Н
Вн еш н еторговы е позиции 

С Ш А  продолж аю т у х у д 
ш а ть с я . К ак  сообщ ило мини
стер ство  то р го вли , в о к тяб 
ре зар еги стр и р о ван  к р у п 
нейш ий за всю историю  
С Ш А  д еф и ц и т вн еш н ето р го 
вого б алан са , он со ставил  
3,1 млрд, долларов. По ср а в 
нению с сен тябрем  превы 
ш ение им порта над эксп о р 
том возросло на 1,4 млрд, 
долларов. За первы е д е сять  
месяцев те к ущ е го  года об
щ ий Екеш и етор гоБы й  д е ф и 
ц и т уж е со став и л  22,4 млрд, 
долларов. До это го  сам ы й 
лы сокии  годовой деф и ц ит 
был отмечен 5 л е т н азад  и 
р авн ялся  6,4 млрд, долла- 
ров.

(ТА С С , 29 ноября).
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Б. СЕРДЮК

О  Р  О  д
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ПОЭМА
Томску в канун его 375-летия посвящается

Как далек ты, 
город детства!
Издали, из суеты
как бы пристальней вглядеться,
оживить твои черты? —
Переулочки,
в которых
не повыбита трава,
где наличники —
в узорах,
по карнизам —
кружева,
на задворках —•' 
огороды,
вдоль булыжных мостовых — 
тополей густые своды, 
молчаливых

. и кривых.
Их безжалостно кромсали, 
стригли ветви по весне. 
Только листья вырастали 
к лету гуще и крупней.
Только грубые изломы
на стволах,
узлы,
рубцы
оставались ■—
но ни злобы,
ни обиды... 1
Гордецы,
покалеченные,
юно шелестели
и светло.
...Детства моего тони 
белым пухом занесло.
Было б время — нету средства 
воротиться в те года.■
Как далек ты, город детства! 
Безвозвратно.
Навсегда.

II
Там, где детство протекало, 
как веселая река, 
встали новые кварталы, 
подпирая облака.
Встали стройные красавцы 
ростом в девять этажей.
Так нам выпало — 
расстаться,
чтоб не встретиться уже.
Й теперь уже не вырвусь, 
ни во снё, ни наяву , 
в город, 
где родился, 
вырос
и сейчас ещё 

живу.
ГП

Для всего найдем резоны — 
дескать, глазу веселей 
видеть ровные газоны

вместо старых тополей; 
заменять без сожаленья 
время, видимо, пришло 
деревянные строенья 
на кирпич, бетон, стекло... 
Город детства!
Город детства!
Тополя и терема!
Понимаю: не. для сердца 
этот д о е о д  —  
для ума.
Неужели мы с годами 
станем к .прошлому глухи? 
Пусть о вас оставят память 
для людей мои стихи.

IV
Новостройки...
Все им рады.
Я ж не кинулся плясать.
Это так.
Но в ретрограды 
не спешите записать. 
Неужели это плохо — 
помнить детство, 
запах трав?
Ты прости меня, эпоха, 
если а этом я неправ. 
Сожаленье неизбежно.
Но понятное уму 
я — со временем, конечно — 
сердцем все-таки приму.

V
Впрочем, если в самом деле 
по-иному повернем?
Оба мы росли, взрослели,
И взрослеем.
И растем.
Хватит козырять любовью. 
Ну подумай, дорогой, — 
может, город с той же болью 
отмечает: ты другой...
Но глядит невозмутимо 
не назад он, а вперед: 
время вспять необратимо 
и былого не вернет.
Вас обоих изменили 
годы,,жизнь, дела, мечты.
Это он ли? >
Это ты ли?
Это он и это ты.

VI
Двери в детство отвори 
и помедли перед входом.
Все мы, все оттуда родом, 
как сказал Экзюпери.
Это верно.
Ну, а сердцу
моему
еще родней
повзрослевший город детства, 
город зрелости моей.

К А Ж Д Ы Й  сезон Том
ский театр музыкаль
ной комедии обя

зательно : обращается к сов
ременной пьесе. Регуляр
ное появление новых спек
таклей на современные те
мы на томской сцене __
весьма отрадное явление.
Вот и сейчас коллектив те
атра ■ представил на суд зри
телей новую работу  
«Пусть гитара играет».

Несмотря на несколько
претенциозное название, 
оперетта О. Фельдмана (пье
са Е. Гадьпериной и Ю. Ан
ненкова), надо полагать, при
влекла. театр не только со
временными . музыкальными 
интонациями,, за которые 
полюбили композитора-пе- 
еенника многочисленные 
слушатели. Скорее всего, это 
случилось потому, что му
зыка — . безусловно, удачная, 
насыщенная элементами 
современной, массовой песни 
(особенно в ансамблевых 
эпизодах) — в этом произ
ведений неиллюстративна! 

■Она — органический компо
нент действия. Это, во-пер
вых. Во-вторых, если гово
рить о драматургическом 
материале, в нем есть все то, 
что присуще жанру оперет
ты: и заостренные коллизии, 
и патетика, и лирика, коме
дийные ситуации.

Режиссер спектакля — 
Г. Степанов, музыкальный 
руководитель и дирижер 
постановки — заслуженный 
деятель искусств РСФСР и 
Бурятской АССР В. Майме- 
скул увидели главное зерно 
произведения в материале, 
несущем героико-патриоти
ческую тему — тему верно
сти героическому прошлому, 
преемственности поколений. 
Двух бывших командиров 
торпедных катеров Ивана 
Торопова (В. Ткаленко) и 
Алексея Захаренко (А. Со
болев) крепко связала фрон
товая дружба. Самым суро
вым испытанием тех огнен
ных лет был штурм Ново
российска, в боях за который 
они чудом остались живы. 
Но случилось так, что их до
роги потом разошлись. 
Алексей посчитал, что Иван 
погиб, так как своими глаза
ми видел, как катер друга 
накрыло разрывом и он 
ушел под воду. А  Иван, вый
дя из госпиталя, решил не 
мешать счастью Алексея и 
боевой подруги Зои, которую

они оба любили. Не знал 
Иван,' что Зоя погибла в том 
тяжелом бою под Новорос
сийском...

Обо всем этом мы узнаем 
в самом начале спектакля. 
Отметим сразу же, что авто
ры спектакля сумели сде
лать из несколько суховатой 
ретроспективы'’ динамичный 
и суровый пролог, решенный., 
как своеобразная переклич-

что действиями Влада в 
сложной ситуации руководи
ло прежде всего чувство от
ветственности за других 
тех, кого безрассудно брбсил 
Сергей. Именно благодаря
психологической заострен
ности характеров как Влада, 
так и Сергея, коллизия, ко
торая в пьесе выглядит
недостаточно убедительно, в 
спектакле приобрела необ-
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ка тех, кто . сражался «на 
великой и Малой земле» (это 
слова из песни, звучащей в 
прологе), и тех, кто принес з 
наши дни цветы к Вечному 
огню.

Героическое военное про
шлое в спектакле — ценно
стное мерило жизни его ге
роев. Для Ивана—это не туск
неющая преданность единст
венной 'В его жизни любви и 
органичная потребность вос
питать своего приемного сы
на Влада (Б. Киселев) до
стойным славы ветеранов 
флота. Для Алексея Захарен
ко — это пожизненная вер
ность морской службе. Для 
Зюки — дочери Зои (заслу
женная артистка РСФСР 
С. Скорова) — это способ
ность к самопожертвованию, 
душевная щедрость, не
приятие трусости и ловка
чества. Для Влада — стрем
ление быть в числе первых 
на флоте, но не ради карье
ры, а для того, 'ртобы быть 
настоящим советским коман
диром.

Есть, однако, одно «но». 
Влад совершит проступок: 
он заменит друга, отбывшего 
накануне боевой тревоги в 
аэропорт с любимой девуш
кой. Это Сергей — сын ад
мирала Захаренко. Исполни
тель этой роли М. Дербенцев 
верно подчеркивает в своем 
герое самодовольство удач
ливостью, быстрой карьерой. 
Убедительна игра Б. Киселе
ва, который сумел показать,

ходимую мотивированность.
К сожалению, пьеса не 

лишена и некоторых других 
недостатков. Язык, на кото
ром изъясняются герои, по
рой беден и нередко вызы
вает досаду. Чего стоят, на- - 
пример, строчки из дуэта 
Влада и Сергея: «Залив
Суэцкий в черных минах... 
А  нам с тобою — за труды, а 
нам бы только по единой, 
одной бы чарочке... воды». 
Или: «Ты любовью ложною 
проявила ^мужество:, помощь 
неотложную оказала друже
ски. Пусть для всех естест
венна эта ситуация! Пусть 
застанут вместе нас... Надо 
целоваться нам!» — и т. д.

А  ситуация-то, в общем, 
совсем не в жанре раешника: 
Зюка любит Влада, а он, не 
догадываясь об этом, просит 
ее сыграть роль влюблен
ной, чтобы заставить пове
рить в это Наташу и Сер
гея. Благодаря мягкой мане
ре исполнения, доброй 
иронии (этим искусст
вом сценического поведения 
хорошо владеют Б. Киселев 
и С. Скорова), такие эпизо
ды не выглядят курьезом. 
С. Скоровой одинаково хоро
шо удались как лирические, 
так и темпераментные эпи
зоды роли. Ее Зюка предста
ла человеком немножко ко
лючим, ершистым, но на са
мом деле добрым, цельным в 
чувствах и поступках, немно
го ранимым, но умеющим 
подавлять собственную боль

ради другого — люоимого ею 
Влада.

Многое, располагая отнюдь 
немногим материалом, смог
ла рассказать о непростой 
судьбе бывшей фронтович
ки, а ныне «начальнике» 
приморской бензоколонки 
Серафиме К узьм и н и ч н е  зас
луженная артистка РСФСР 
Л. Данилова. Главное в ее 
героине — неиссякаемое 
жизнелюбие. Сердце ее щед
ро открыто людям.

Обаяние юности, радость 
жизни, любовь к родной зем
ле—все это сумела показать 
в начале спектакля Л. Трав
кина ( Наташа). Хорошо про
звучали в ее исполнении и 
вокальные номера, особенно 
в эпизоде приезда Наташи в 
«Иваново гнездо» и в эпизо
де первой встречи Наташи с 
Сергеем. Чуть позднее мы 
увидим другое, казалось бы, 
не свойственное ее героине, 
-— легкость, с какой она 
расстается с еще недавними 
собратьями по эстраде, хо
тя причина ее поспешного 
отъезда и уважительная — 
конкурс в Мексике. Думает
ся, что актрисе стоило пока
зать толику сочувствия На
таши ■ своим друзьям по 
сцене и долю угрызений со
вести за то, что их подвела.

Комедийные коллизии в, 
пьесе в основном связаны с 
незадачливой «одиссеей» 
друзей по искусству — Коти
ка Безымянного и Овидия 
Назонова. Исполнители этих 
ролей А. Лившун и А. Ши
шкин, избрав форму мягкого 
подтрунивания своих героев 
друг над другом, изобража
ют свои персонажи с добрым 
юмором, вызывая улыбчивое 

«сочувствие к ним.
Весомыми и полнокровны

ми стали массовые сцены в 
спектакле — сцены на кораб
ле, и особенно сцена воспо
минания Ивана, когда перед 
нами зримо предстают герои 
штурма Новороссийска. Эти 
эпизоды, удачны и му
зыкально. В них вырази
тельно звучит мужской хор 
(хормейстер Л. Ермакова).

В целом новая работа те
атра свидетельствует о том, 
что его коллектив трудился 
с большим увлечением над 
воплощением темы, дорогой 
и близкой каждому сидяще
му в зрительном зале. И эта 
увлеченность определила ус
пех.

Г. ПАЗДНИКОВ.

Интернациональная конференция студентов

tiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiniiiiiiiiiiimiiiiiiiiriiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiHiini,,,,

Около тридцати тысяч иностранных студентов, обучающих
ся в СССР, участвовали во Всесоюзной интернациональной 
студенческой научной конференции «Великий Октябрь и 
современный мир». В ней участвуют свыше семисот иност
ранных студентов. Они представляют 79 стран мира.

Продолжительными аплодисментами встретили собравшиеся 
приветствие Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР Л. И. Брежнева. Текст

приветствия огласил министр высшего и среднего специаль
ного образования СССР В. П. Елютин.

В выступлениях на конференции отмечались огромное 
воздействие Великой Октябрьской социалистической, револю
ции на весь ход мировой истории, растущая роль передовой 
молодежи- планеты В борьбе против власти монополий, за 
торжество на земле идеалов мира, свободы, социального про
гресса. {Корр. ТАСС).
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Х И Р У Р Г  П Р О Т ИВ  ХИРУРГИИ
ьуд У щ е е  м ед и ц и н у  — ле ч и ть  болезни  без операц ий , чтобы  

вольной не и сп ы ты в ал  ни м о р ал ьн ы х , ни ф и зи ч е с к и х  с тр а д а 
нии . Об этом  м еч тали  ещ е врачи  д р е вн е й ш и х  врем ен. В  наш и  
дни о тк р ы в а ю тся  новые м етоды , сочетаю щ ие эф ф е к ти в н о сть  
леч ен ия с м иним альной  тр ав м о й . Н априм ер , метод р асп ы ле 
ния кам ней  в м очеточнике и , мочевом п узы р е  с помощ ью  с л а 
б ы х  э л е к тр и ч е с к и х  разрядо в  или подавление ч у в ств и те л ьн о 
сти  тр и ге м и н ал ьн о го  ко р еш ка  кап лей  к и п я тк а  для  лечения 
н евралгии  тр ойн и чн о го  нерва : ла зер н ая  р еф ле ксо те р ап и я  для 
и сц еления от р а зл и ч н ы х  забо леван и й . н

А вот одно из н едавн и х  сообщ ений : п роф ессор  К и ш и н евско 
го м едицинского  и н с ти т у та  В и кто р  Д анилович Белоусов  зам е
нил инъеицией  хи р у р ги ч е с к и е  операции при лечеиин сл о ж 
н ы х  су ста в о в  и долго  не с р а с та ю щ и хс я  переломов...

— В наше время высоких 
скоростей и энергий, увы, 
бывают и аварии, и катаст
рофы, — рассказывает про
фессор, — а в результате — 
переломы рук, ног. Случает
ся, кость после перелома не 
срастается, несмотря на все 
усилия современной меди
цины. Концы отломков по
крываются хрящом, при на
грузке концы скользят друг 
о друга, словно сустав. Так 
и называют — ложный су
став. Поврежденная нога 
может не болеть — но поль
зоваться ею, как опорой, не
возможно.

Как. быть? Гиппократ за
бивал в отломки гвоздики из 
золота или слоновой кости, 
чтобы ускорить срастание. 
Только это мало помогает. 
Сегодня делают повторные 
операции, чтобы вызвать 
срастание. Страшно сказать
— до шестнадцати операций . 
выносят мужественные боль
ные. И порой безрезультатно
— кость упорно отказывает
ся превратиться в жесткую 
систему...

Мне кажется, регенерация, 
самовосстановление части

органа человека, а может 
быть, и целиком — весьма 
обнадеживающее направле
ние современной медицины. 
Посудите — из небольшого 
кусочка пресноводной гид
ры полностью восстанавли
вается целое животное, у 
раков легко отрастает ото
рванная клешня, у тритонов 
— лапы и хвост. Однако ве
ликое множество мира жи
вотных не обладает этим 
драгоценным даром. В чем 
причина? Сегодня над этой 
тайной приподнимается за
веса. Я вецоминаю серии 
успешных экспериментов 
московских ученых Льва 
Полежаева и -Александра 
Студитского.

Уже созданы биологиче
ские методы, позволившие 
некоторым органам млеко
питающих и даже человека 
обрести локальные регенера
ционные способности. Это 
заманчиво и перспективно. 
Неплохо на собаке прошли 
эксперименты по восстанов
лению зубов. Пытаются уче
ные восстанавливать нерв
ные клетки головного моз
га подопытных животных.

Уже научились вызывать 
образование костной ткани 
черепа на участках, убран
ных во время трепанации. 
Становится реальным уско
рять заживление мышцы 
сердца при инфарктах... И 
мы решили, что мобилизо
вать регенерационные по
тенции костной ткани воз
можно.

Вообще говоря, на безот
казный стимулятор мы на
ткнулись . неожиданно . — 
очень хорошо показал себя 
гомотрансплантант — донор
ская кость. После того, как 
ею скрепляют отломки, она 

' постепенно замещается здо
ровой тканью, выросшей из 
отломков костей. И вот. что 
интересно — стимулирую
щая роль костных транс
плантантов особенно замет
но проявляется в случаях, 
когда гомопластика осуще
ствляется на воспаленных 
ложных суставах. В этих 
случаях гнойная инфекция 
не подавляет процессу ко
стной регенерации, а' даже 
наоборот— после трансплан
тации прекращаются про- 

• цессы нагноения, исчезают 
свищи. Чужая кость оказы
вается’ не только стимулято
ром роста костной ткани, не 
только строительным мате
риалом на время, пока за
кончится процесс восстанов
ления целостности кости, но 
и прекрасным противовоспа
лительным средством...

Однако нужно признать, 
трансплантация гомокости— 
это все-таки операция, до

полнительная травма. А  за
т е м — гипс, костыли, утоми
тельные месяцы исцеления... 
А  нельзя ли обойтись без 
хирургического стола? Вот 
вопрос, который мы по
ставили перед собой и реши
ли его положительно.

...История поиска живи
тельного укола отражена на 
рентгеновских пленках,
цветных слайдах, в историях 
болезней. 16 лет работы 
Виктора Белоусова в детской 
хирургии обобщены в кни
гах. Одна из них — «Лечение 
ложных суставов и дефек
тов длинных трубчатых ко
стей у детей» удостоена дип
лома первой степени Мини
стерства здравоохранения 
QCCP. Подготовлена к изда
нию и монография о послед
них работах.

Серьезный вклад в иссле
дования внесли молдавские 
ученые — экспериментатор 
Павел Чобану и гистолог 
Николай Череш. Сослужила 
свою службу сложная ис
следовательская аппаратура. 
Цомогли настойчивость и 
увлеченность аспирантов 
профессора.

Нужно, решили ученые, в 
зону ложного сустава напра
вить своего рода «бомбу», 
чтобы инициировать «био
логический взрыв» на по
верхности отломков, вызвать 
стремительный процесс де
ления костных клеток, а 
значит — размножение и 
рост костной ткани. Такой 
«бомбой» оказалась инъек
ция из костных клеток ку

риных эмбрионов. Исследо
вания доказали, что реакции 
биологической несовмести
мости при этом не последу
ет. А чтобы предупредить 
развитие инфекции, в 
культуру клеток добавили 
антибиотик.

Сегодня лечение ложных 
суставов проводится в обыч
ной перевязочной и проис
ходит весьма буднично: в об
ласть перелома больному 
вводят толстую иглу, по 
рентгеновскому снимку про
веряют точность попадания. 
Фельдшер или медсестра с 
помощью шприца вводит не
сколько кубиков краснова
той жидкости. Вот и все. 
Теперь больной через три- 
шесть месяцев освободится 
от гипса, оставит костыли и 
станет полноценным здоро
вым человеком. И никакой 
операции.

...В «Правде» был опубли
кован рассказ о работах 
молдавских медиков под 
названием «Не называйте 
нас чудодеями». И вот что 
пишет шофер Андрей Бари
нов из Тульской области — 
один из тех, кого поставил - 
на ноги профессор Виктор 
Бёлоусов: «...Вы, Виктор Да
нилович, против того, чтобы 
Вас и Ваших помощников 
называли магами и волшеб
никами. Но что поделаешь, 
Вы—против, а мы—за. На 
это Ваши больные имеют 
право».

В. БОГАТЫРЕВ, 
корреспондент АПН.

СВИДАНИЕ.
Фото И. Волкова.

КУБОК М И РА - 
СОВЕТСКИМ 
ВОЛЕЙБОЛИСТАМ
ТОКИО, 29 ноября. (Корр. 

ТАСС). Волейболисты сбор
ной СССР, победив сегодня 
команду Японии — 3:0 (15:6, 
15:2, 15:10), завоевали Кубок 
мира.

Кубинские спортсмены на
несли поражение олимпий
ским чемпионам — волейбо
листам Польши—  3:0 (15:13, 
15:6, 17:15). В итоге сборные 
Японии,, Кубы и Польши на
брали в финальном турнире 
состязаний по одному очку, 
но по лучшему соотношению 
партий сборная Японии за
няла второе место, Кубы — 
третье.

Кубок мира для мужских 
волейбольных команд навеч
но остается в нашей стране: 
Международная федерация 
волейбола (ФИВБ) приняла 
решение больше таких, тур
ниров не проводить из-за 
«перегруженности» календа
ря волейболистов.

Как уже сообщалось, Ку
бок мира для женских 
сборных команд завоевали h 
спортсменки Японии.

ФИНАЛЬНЫЙ МАТЧ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ

БЕЛГРАД, 29 ноября. 
(ТАСС). Вничью закончилась 
четвертая партия финально
го матча претендентов на 
первенство миоа по шахма» 
там между Б. Спасским и 
В. Корчным. Счет в матче 
стал — 1:3.

T S
Ч Е Т В Е Р Г , 1 декабря 

П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

• 9.00. Новости. 9.10. «Юбилей, 
ному году — ударный финиш!*. 
«Трудовые будни нефтяников 
Баха». 9.40. «Бурение скважин. 
Опыт передовиков — всем неф
тяникам». Научно-популярный 
фильм. 10.00. «За безопасность 
движения».1 Передачу ведет ин
структор ГАИ Н. Завьялов.
10.25. Маленький концерт. 
10.35. «Электричество в быту>.' 
Научно-популярный фильм.

М О СКВА
11.00. Новости. 11.10. Цп. «От

зовитесь, горнисты!». 11.55. Ив. 
Художественный телефильм. 
(Югославия!. 12.40. Цв. «Поэма 
о Ташкенте». Документальный 
телефильм из цикла «Города и 
люди».

С 13.10 до 17.00 — перерыв.
17.00. Программа научно-по

пулярных фильмов.
ТО М СК

17.30. Студия «Юность», «Мир 
глазами современника». 17.55. 
Программа «Коммунист и вре
мя». «Животноводство — удар
ный фронт». Партийная органи
зация совхоза «Коммунист» 
Аснновского района и воспита
ние в трудовом коллективе. «За 
высокую эффективность». Вы
ступление секретаря партбюро 
Западной нефтеоазведочной 
экспедиции В. П. Колесникова. 
«Партийная хроника». 18.20. Но
вости.

М О СКВА
18.30. Цв. «На пусковых 

стройках года». В передаче при
нимают участие заместитель, 
председателя Госстроя СССР 
И. А. Ганичев и заместитель 
министра транспортного строи
тельства СССР, начальник 
Главбамстроя- К. В. Мохортов. 
19.15. Цв. Концертный зал теле
студии «Орленок». 20.00. Ново
сти. 20.15. Цв. «Ленинский уни
верситет, миллионов». «Совет
ский Союз в ' авангарде соиц- 
адьного прогресса». 20.45. Цв. 
«Творчество народов мира».
21.25. Цв. А. Афиногенов. «Ма
шенька». Премьера телеспек
такля. 23.00 «Время». 23.30. Цв. 
«Документальный экран». Веду
щий — Р. Рождественский. 
00.45. ТТв. Концерт артистов ба
лета Московского академиче
ского музыкального театра им. 
К. С. Станиславского и В. И. 
Немировича-Данченко. 01.15-—
01.25. Новости.

В ТО РА Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

19.30. «Томску —- высокую 
дисциплину труда и быта». 
20.00. «Наука и техника». Кино- 
журнал Ns 17.

М О СКВА
20.15. «Ленинский универси

тет миллионов».
ТО М СК

20.45. «Солдат Иван Бровкин». 
Художественный фильм. (Кино
студия им. М. Горького, 1955 г.). 
22.10 — 22.20. Новости,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

ТЕАТР
Ц ум зе е »— 9, ,12-20, 14-20, 16-20, 
18-20. 20 : 21-30. М ультсбор н ик 
№ 63 — 10-30.

имени М . ГОРЬКОГО
«С олдаты  свободы» (3-я и  4-я 

серии ) — 8-40, 12-20, 16, 19-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Осень новичков» — 1 7_ jg^
21.

декабря, днем — «Бело- 
ж к а  и семь гном ов», вече- 
г ___«Н очная п о весть» ,
ачало спектаклей: дневных 
в 11 и 15 часов, вечернего— 
9 час. 30 мин.

ю
СЕГОДНЯ

'В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Светсная жизнь молодого

серии ) — o-4U, 12-21), 16, 19-
« В с тр е ти м с я  у  ф о н та н а » — 8-40, 
10-20, 32, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники. « У  
и стоков  человечества»  — 9
10-15, 11-30, 12-45, 14, 15-15,
16-30.

«ОКТЯБРЬ»
«С олдаты  свободы» (3-я и 4-я 

серии) — 9 , 12-40, 16-20 20,
« В с тр е ти м с я  у  ф о н та н а » — 8-50 , 
12-10, 13-50, 15-30, 17-10, 18-50
20-30, 2 2 -10 . М ультсб о р н и к  Кг 4
— 10-30.

«СИБИРЯК»
«Б уд ен о вка»  — 9-20. «Солда

ты  свободы» (3-я и 4-я серии)
— 11, 14-20, 17-40, 20-40.

«ПИОНЕР»
«Слон и веревочка» — 9 ,

10-10, 11-20. 13. Киноклуб «Све
тоф ор» — 12-30. «Седьмое п у 
те ш е ств и е  Синдбада» — 14-10
16, 17-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Зорро» , (две серии)
17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

•«Случай без свидетелей» 
15, 17, 19. 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

15,

«Табор ухо д и т
17-20, 19, 21.

в небо» —

3—4 декабря
Концертный зал филармонии 
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

В программе:
Шостакович — Первый концерт для фортепьяно с ор

кестром.
Фрид — опера «Дневник Анны Франк»,
Солисты — заслуженная артистка РСФСР Надежда 

ЮРЕНЕВА (сопрано), лауреат международного конкурса 
Юлиан ГУТМАН (фортепьяно).

Дирижер — Борис Бабенко.
Начало — в 19 час. 30 мин.

в а ш а «1
I  декабр я . «Сназанме о Сня- 

еуш е»  (две серин) — 18, 21,

Бюро, по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в управление 
механизации дорожного ре
монтно-строительного треста 
на постоянную работу: шо
феров, стропальщиков, буль
дозеристов, автогрейдери

стов, , слесарей по ремонту 
автомашин, слесарей-ре- 
монтников. тяжелой , ■Техни
ки, экскаваторщиков, авто
крановщиков.

Обращаться: г, Томск, пр, 
Ленина, 151-а.

Вниманию абонентов, про
живающих в домах местных 

Советов!
С 1 января 1978 г. вводится 

единая расчетная книжка по 
оплате за коммунальные 
услуги, куда включается и 
абонентская' плата за поль
зование телефоном. Всем 
абонентам необходимо вне
сти абонентскую плату за 
1977 г. до 5 декабря 1977 г. и 
сверить правильность опла
ты в абонентском отделе 
ГТС (ул. Крылова, 12, теле
фоны № №  3-20-20, 3-33-67, 
3-34-97). Для абонентов, про
живающих в ведомственных 
и частных домах, форма 
оплаты остается прежней. ■

Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглашает 
трудящихся Томска и обла
сти совершить путешествие 
в Москву с 31 декабря на 5 
дней.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-29, ул, Герцена, 10, 
телефон №  3-14-21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуются: инже
неры в оке, машинистка, 
слесари-сантехники, завхоз, 
грузчики, подсобные рабо
чие, слесари-наладчики и 
ученики слесарей-иаладчи- 
ков полиграфического обо
рудования.

Обращаться: г.'Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад- 
ро;.

Ректорат, партком, мест
ком и кафедры обществен
ных наук Томского госуни- 
верситета выражают глубо
кое соболезнование старше
му преподавателю кафедры 
научного коммунизма 3. В. 
Хакимовой по поводу смер
ти ее отца

Х А КИ М О ВА  
Валея Ш игалиевм чз.

Администрация Томского 
манометрового завода выра
жает глубокое соболезнова
ние родным н блн-зким ПО' 
поводу смерти ветерана тру
да

И ВАНО ВА
Николая Павловича,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫа> А д р е с . ред акц и и : 634050, То м ск , ГС П , пр. Ф р у н зе , 103,
3-44-48, о тд ела  п ар тийной  ж и зн и  — 3-40-51, 3-40-24 ,
се л ьско го  х о зя й ств а  -3 -4 3 -7 3 , 3-43-60, отдела н а у к и  и 
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, о тд ела  иллю страц и и  — 3-41-59, з а в . 

— 3-06-58.

•Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, зам е сти те ле й  ред акто р а  — 3-06-52, 3-31-25, 
о тд ела  п ро п аган ды  — 3-40-85, о тд ела  про м ы ш лен н ости  — 3-46-76, 3-40-58, отдела
уч е б н ы х  заведений  — 3-43-63, о тд ела  инф орм ации — 3-43-32, 3-31-22, о тд ела  советского  

.х о з я й с тв о м  и отд ела  объявлений  . . .  3-06-62, областной  ж у р н ал и стск о й

о тв е т , се кр е та р я  3:32-34, се к р е та р и а та  — 3-40-20.
н е ф те ге о л е гн и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  —- 3-41-83, отдела 
с тр о и те л ь ств а  и б ы та  — 3-31-61, 3-06-31, о тд ела  писем — 
о р ган изац и и  — 3-40-91, маш бю ро -~ 3-41-53. деж урно го
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